
ЮЛИЯ СТАРОСТИНА

Реформа накопительной 
пенсии в России будет бази-
роваться на норме закона, 
признающей молчание выра-
жением воли. Граждан могут 
автоматически подключить 
к выплате взносов с зарплат 
в НПФ, а для отказа надо будет 
писать заявление.

Минфин и Банк России выбрали 
механизм включения граждан 
в  новую накопительную пенси-

онную систему индивидуально-
го пенсионного капитала (ИПК). 
Подключение граждан к ИПК бу-
дет базироваться на 158-й статье 
Гражданского кодекса РФ «Форма 
сделок», третий пункт которой 
гласит, что «молчание признается 
выражением воли совершить сдел-
ку в случаях, предусмотренных за-
коном или соглашением сторон», 
сообщили РБК два федеральных 
чиновника, эксперт, знакомый 
с  обсуждением законопроекта 
об ИПК, и источник на финансо-
вом рынке. Избранный механизм 

фактически означает автоматиче-
ское подключение граждан к от-
числению средств в ИПК, сказали 
двое собеседников РБК.

По сути — автоподписка

Механизм подключения к  ИПК 
на основе ст. 158 ГК по сути явля-
ется возвращением к идее авто-
подписки граждан к отчислениям 
для формирования накопительной 
пенсии, сказал РБК профессор, 
руководитель кафедры трудового 
права и права социального обес-

печения МГЮА им. О. Е. Кутафи-
на Никита Лютов. По его словам, 
ключевым вопросом остается 
обеспечение информированно-
сти граждан о возможности отка-
за от участия в системе и наличие 
выбора. Автоматическое подклю-
чение к ИПК по ст. 158 не исключа-
ет его дальнейшее аннулирование 
по желанию лица путем подачи со-
ответствующего заявления об от-
мене автоматической подписки, 
утверждает адвокат бюро «Дело-
вой фарватер» Михаил Филиппов.
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ЕВГЕНИЯ БАЛЕНКО,
АЛЕКСАНДРА ПОСЫПКИНА

К 2024 году объем рынка 
электронной коммерции 
в России достигнет 3,491 трлн 
руб., а в его лидерах ока-
жутся компании, созданные 
при участии «Яндекса» и Mail.
Ru Group, полагают в Morgan 
Stanley.

Особенности 
российского рынка

За пять лет, по итогам 2023 года, 
российский рынок электрон-
ной коммерции вырастет более 
чем  в  два с  половиной раза  — 
до  3,491 трлн руб. с  1,292 трлн 
руб. в 2018 году. Такой прогноз 
содержится в исследовании бан-
ка Morgan Stanley (копия есть 
у РБК). Рынок демонстрирует ак-
тивный рост и сейчас — по итогам 
2017 года Ассоциация компаний 
интернет-торговли (АКИТ) оце-
нивала его объем в 1,04 трлн руб.

Среди факторов, которые бу-
дут способствовать росту рынка, 
эксперты Morgan Stanley выделя-
ют следующие.

Четыре топовых онлайн-ре-
тейлера занимают лишь 27% 
рынка, тогда как  в  США — 63% 
рынка, в Китае — 84%. По мне-
нию авторов отчета, причина — 
в  недостаточном уровне инве-
стиций: за последние десять лет 
частные компании в  этом сег-
менте получили лишь $800 млн, 
или менее 1% от общих инвести-
ций в ретейл за этот период. Од-
нако в  ближайшие годы инве-
стиции в российский рынок мо-
гут достигнуть $1 млрд, считают 
в банке.

В России высокое проникно-
вение интернета (почти 80%) 
и смартфонов (66%).
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Минфин рассчитывал запустить систему индивидуального пенсионного капитала уже в 2019 году, но до президентских выборов и смены 
правительства не находил понимания у социального блока. На фото: первый зампредседателя правительства — министр финансов 
Антон Силуанов (справа) и председатель правления ПФР Антон Дроздов

З А К О Н О П Р О Е К Т   Минфин и ЦБ определили схему сбора индивидуального 
пенсионного капитала

Пенсиям выбрали 
подписную компанию

Андрей Баклицкий,
консультант ПИР-Центра

Как участники иранской 
сделки пытаются 
обойти США
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К О Н Т Р О Л Ь

Счетная палата выявила рост смертности 
младенцев в регионах с новыми 
перинатальными центрами

В Л А С Т Ь
Губернатор Курганской 
области Алексей Кокорин 
уйдет в отставку

Т Е Н Д Е Н Ц И Я
Клиенты трех госбанков 
в августе забрали с валютных 
счетов $7,4 млрд

с. 8 с. 4 с. 10 

ФОТО: из личного архива

Индекс РТС
Московская биржа, 28.09.2018

Международные резервы 
России ЦБ, 21.09.2018

Курсы 
валют ЦБ
29.09.2018

Цена нефти BRENT
Bloomberg, 28.09.2018, 20:00 мск

1192,04
пункта

$462
млрд

$1 =

₽65,59
€1 =

₽76,23
$82,82

за баррель
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ОНФ предложил проверить власти Республики Алтай 
на злоупотребления

Вице-премьер горит 
на земельном вопросе
ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА

ОНФ обратился в Генпроку-
ратуру с просьбой проверить 
деятельность первого зам-
председателя алтайского пра-
вительства Роберта Пальтал-
лера на предмет коррупции. 
Претензии связаны с переда-
чей республиканских земель 
сыновьям Пальталлера.

Общероссийский народный 
фронт (ОНФ) 24 сентября напра-
вил в Генпрокуратуру обращение 
(есть у РБК) с требованием про-
верить на предмет коррупции 
и злоупотребления должностны-
ми полномочиями первого заме-
стителя председателя правитель-
ства Республики Алтай Роберта 
Пальталлера.

Автор обращения, координатор 
проекта ОНФ «За честные закуп-
ки» и депутат Госдумы Антон Гет-
та, утверждает, что Пальталлер в 
течение нескольких лет куриро-
вал работу республиканского Ми-
нистерства природных ресурсов, 
экологии и имущественных отно-
шений. Во время его кураторства 
принадлежащие республике зем-
ли государственного унитарно-
го предприятия «Чуйское» (позд-
нее — ООО «Чуйское») были без-
возмездно переданы в собствен-
ность местных частных компаний 
по договору уступки прав аренды.

Часть из них получило ООО 
«Алтайский берег», собственни-
ками которого являются братья 
Пальталлер — Иван Робертович 
и Антон Робертович. Это сыно-
вья первого вице-премьера рес-
публиканского правительства, го-
ворится в обращении (факт род-
ства подтвердил и близкий к вла-
стям республики источник РБК). 
Из-за того что земли были пе-
реданы этой и другим компани-
ям бесплатно, республиканскому 
бюджету был причинен ущерб, 
говорится в обращении ОНФ. 
По словам Гетты, эксперты про-
екта «За  честные закупки» оце-
нили ущерб по нескольким эпи-
зодам передачи земель не менее 
чем в 700 млн руб.

Депутат рассказал РБК, что от-
вета на свое обращение от Генпро-
куратуры ОНФ пока не получил.

Пальталлер-старший и его 
сыновья не ответили на звонки 
и письма РБК, как и глава респуб-
лики Александр Бердников. РБК 
направил запрос в Генеральную 
прокуратуру.

Ранее активисты уже обраща-
лись в Генпрокуратуру по поводу 
ситуации с ООО «Чуйское». В на-
чале августа в ОНФ заявили, что 
в результате передачи имущества 
этой компании ООО «Дубровское» 
ущерб алтайскому бюджету со-
ставил 237,9 млн руб. (обращение 

есть у РБК). Через месяц предста-
витель Генпрокуратуры ответил 
ОНФ, что прокурору республики 
поручено провести проверку по 
этому поводу и сообщить активи-
стам о ее результатах. Копию об-
ращения Генпрокуратура напра-
вила в Росимущество, говорится 
в ответе (есть у РБК).

В 2010 году глава Республи-
ки Алтай Александр Бердников 
попросил занимавшего тогда 
пост президента страны Дми-
трия Медведева передать регио-
ну заброшенные земли государ-
ственного унитарного предприя-
тия «Чуйское», принадлежавшего 
Российской академии сельско-
хозяйственных наук (РАСХН; 
в 2013 году вошла в Российскую 
академию наук) общей площадью 

11,8 тыс. га. Президент инициати-
ву одобрил, и правительство пере-
дало ФГУП «Чуйское» Республи-
ке Алтай в собственность со всем 
имуществом и землями — в целях 
развития рекреации и сельского 
хозяйства.

Как докладывал президенту 
весной 2011 года занимавший то-
гда пост начальника контрольного 
управления президента Констан-
тин Чуйченко, после выхода рас-
поряжения правительства «земли, 
входившие в состав ФГУП «Чуй-
ское», начали активно выводить-
ся, то есть люди начали выводить 
наиболее ликвидные активы». По-
сле этого Медведев поручил ген-
прокурору Юрию Чайке прокон-
тролировать расследование уго-
ловных дел, связанных с перехо-
дом в собственность Республики 
Алтай ФГУП «Чуйское». Были воз-
буждены три уголовных дела о ха-
латности должностных лиц терри-
ториального управления Росиму-
щества, не исполнивших поруче-
ние президента. Также Медведев 
поручил уволить руководителя 
подразделения Росимущества по 
Республике Алтай Алексея Тюхте-
нева. О результатах расследования 
уголовных дел впоследствии пуб-
лично не сообщалось. Тюхтенев 
был уволен.

В мае РБК написал о масштаб-
ной проверке Генпрокуратуры 
в Республике Алтай: туда прибы-
ла комиссия более чем из 20 чело-
век. Представители ведомства по-
мимо прочего изучали ситуацию 
с упомянутыми землями.

Проверка касалась ситуации 
с ФГУП «Чуйское», которое яв-
лялось формальным владельцем 
земель РАСХН. В 2017 году ООО 
признали банкротом. В процессе 
ликвидации конкурсный управ-
ляющий обнаружил ранее не об-
народованные факты передачи 
земель сторонним предприяти-
ям и обжаловал эти сделки в арби-
тражном суде. Как следует из по-
становлений и решений респуб-
ликанского арбитражного суда 
от 1 июня и 25 сентября 2017 года 
(есть у РБК), в 2014 году 87 участ-
ков общей площадью 10,2 тыс. га, 
или почти 90% всех бывших зе-
мель РАСХН, были переданы 
в собственность частных компа-
ний безвозмездно по договору 
уступки прав аренды (выписки 
из Росреестра о передаче земли 
в аренду есть у РБК).

Эксперты, опрошенные РБК, 
заявили, что ситуация с землями 
ООО «Чуйское» может негативно 
повлиять на рейтинг главы рес-
публики Александра Бердникова. 
Низкую оценку он получил и в не-
давнем рейтинге устойчивости гу-
бернаторов холдинга «Минченко 
Консалтинг» (есть у РБК). Его ав-
торы включили Бердникова в спи-
сок «старых губернаторов, нако-
пивших серьезный антирейтинг» 
и оказавшихся в зоне риска. Автор 
рейтинга Евгений Минченко по-
яснил РБК, что антирейтинг гла-
вы республики связан с его слабым 
позиционированием в публичном 
поле и возрастом — Бердникову 
уже 65 лет. 

К О Р Р У П Ц И Я

Ущерб для бюджета от передачи земель на Алтае частным компаниям оценивается в 700 млн руб., 
сообщил автор обращения в прокуратуру — депутат Госдумы Антон Гетта
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Первый заместитель 
председателя правительства 
Республики Алтай Роберт 
Пальталлер
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Опрос

Левада-центр оценил влияние пенсионной реформы на выборную активность

Недовольные отсиделись дома
ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ

Две трети россиян не призна-
ли связи между пенсионной 
реформой и их участием 
в прошедших выборах. При 
этом противники повыше-
ния пенсионного возраста 
в основном остались дома 
и на избирательные участки 
не пошли.

На большинство реформа 
не повлияла

63% опрошенных Левада-центром 
россиян заявили о том, что объяв-
ление о повышении пенсионного 
возраста не повлияло на их участие 
в выборах в единый день голосо-
вания 9 сентября. 33%, напротив, 
признали влияние реформы на их 
решение участвовать в выборах, 
4% затруднились ответить. Итоги 
опроса есть у РБК.

Из-за пенсионной реформы 
люди меньше стали поддерживать 
власть, рейтинги упали у институ-
тов власти и «Единой России»; при 
этом противники повышения пен-
сионного возраста в день голосо-
вания в основном остались дома, 
отмечает социолог Левада-центра 
Денис Волков.

«Пенсионная реформа ско-
рее подхлестнула негативные на-
строения, которые были в регио-
нах второго тура, но падение рей-
тингов и ухудшение настроения 
мы фиксировали до объявления 
пенсионной реформы. Она уси-
лила страхи и процессы, которые 
уже стали развиваться, — пояс-
няет социолог. — Все показатели 
пошли вниз в начале года, изби-
рательная кампания президента 
немного отыграла падение, но за-
тем рейтинги продолжили падать. 
Сказывался общий пессимизм пе-
ред нарастанием проблем в эконо-

мике, и пенсионная реформа толь-
ко их усилила».

Волков отмечает, что в целом 
недовольны реформой все соци-
альные группы, но выше недо-
вольство среди работающих (от са-
мых молодых и до предпенсион-
ного возраста) и среди малоиму-
щих. Спокойнее всего к реформе 
относятся пенсионеры, которым 
реформа ничем не грозит. «В пер-
вую очередь на выборах голосо-
вали пенсионеры», — подчеркнул 
Волков.

Недовольные реформой оста-
лись дома в первом туре выборов, 
но там, где дело дошло до второго, 
пришли голосовать, понимая, что 
могут изменить итоги, отмечает 
политолог Николай Миронов. Он 
согласен с социологом Волковым 
в том, что недовольство властью 
росло еще до объявления о рефор-
ме, с осени 2014 года, когда про-
изошла девальвация рубля.

Россияне начали критически 
относиться к нынешнему соци-
ально-экономическому курсу за-
долго до пенсионной реформы, 
подтверждают данные ВЦИОМа, 
рассчитывающего индекс одоб-
рения внутренней политики вла-
стей. Этот индекс рассчитывает-
ся как разница между суммой от-
ветов с положительной и отчасти 
положительной оценкой полити-
ки властей и ответами с негатив-
ной оценкой. Пиковых значений 
индекс достигал со второго квар-
тала 2014 года по второй квартал 
2015 года (71–72 пункта). В сентя-
бре 2017 года индекс достиг ми-
нимума за десять лет (35–34 пунк-
та). Перед выборами президента 
в ноябре 2017 года индекс отско-
чил до 54 пунктов, а после объявле-
ния пенсионной реформы, в июле 
2018 года, рухнул до рекордно низ-
кого порога в 22 пункта. В июле 
индекс одобрения экономиче-

ской политики властей опустился 
до нуля (количество отрицатель-
ных ответов впервые сравнялось с 
числом положительных), а индекс 
одобрения социальной политики 
— до 10 пунктов.

«Люди стали беднеть с 2014 года, 
но это шло достаточно мягко, по-
степенно. Стабильность не была 
потеряна. А после выборов прези-
дента сразу начался вал непопу-
лярных мер, и это сдетонирова-
ло — тем более что обещали одно, 
а начали делать другое», — рассу-
ждает Миронов. Он добавил, что, 
по его мнению, процент тех, кто 
сказал, что реформа повлияла на 
выборную активность, достаточно 
велик, учитывая, что часть респон-
дентов давали «социально одоб-
ряемый» ответ.

Большинство 
за выборами не следили

На вопрос, следили ли респон-
денты Левада-центра за выбора-
ми 9 сентября, 16% ответили, что 
«внимательно следили», еще 27% 
«следили без особого внимания». 
Более половины респондентов — 
57% опрошенных — не следили 
за голосованием.

Опрошенные РБК эксперты схо-
дятся в том, что повышение пен-
сионного возраста стало дополни-
тельной, но не главной причиной 
того, что в четырех регионах кан-
дидаты от партии власти не выиг-
рали в первом туре.

Политолог Вячеслав Смир-
нов считает, что ко вторым турам 
выборов глав регионов приве-
ли в том числе  негативное отно-
шение к действующим губерна-
торам и популистская риторика 
КПРФ и ЛДПР. Реформа стала од-
ним из ключевых факторов про-
тестного голосования, но негатив-
ное отношение к конкретному че-

ловеку и его антирейтинг чаще го-
раздо весомее, заключил Смирнов.

Пенсионная реформа в целом 
не очень сильно повлияла на рос-
сийских избирателей, исключе-
нием стали семь-восемь регио-
нов, где запрос на альтернативу 
кандидату от власти «выстрелил», 
считает президент фонда «Петер-
бургская политика» Михаил Ви-
ноградов. «Там, где критики вла-
сти обнаружили, что не являются 
одиночками и способны на что-то 
влиять, во втором туре произошел 
рост поддержки кандидатов оппо-
зиции в 2,5 раза и более, — указал 
политолог. — Региональная специ-
фика присутствовала, но все же не 
была определяющей».

 9 сентября состоялись выборы 
26 глав регионов, семи депутатов 
Госдумы, 16 региональных пар-
ламентов, четырех мэров регио-
нальных столиц и несколько тысяч 
муниципальных глав и депутатов. 
В  Хабаровском крае, Владимир-

ской области, Приморье и Хака-
сии действующие главы регионов 
не смогли набрать более 50% голо-
сов «за», был объявлен второй тур. 
В Приморье его итоги отменили, 
и в декабре проведут повторные 
выборы, в Хакасии кандидат от 
власти Виктор Зимин из-за рис-
ков проиграть коммунисту снял-
ся за  несколько дней до голосо-
вания, во Владимирской области 
и  Хабаровском крае у кандида-
тов от «Единой России» выиграли 
представители ЛДПР.

Единороссы на выборах в зак-
собрания почти везде ухудшили 
результат, подсчитал РБК. В пер-
вую очередь потеря влияния пар-
тии власти произошла в Иркут-
ской области, где «Единая Россия» 
проиграла КПРФ. Еще в двух реги 
онах КПРФ также лидировала на 
выборах в заксобрания: в Ульянов-
ской области у нее 42,3%, у «Еди-
ной России» — 22,9%; в Хакасии — 
31,1 против 27,2%. 

О П Р О С

Повлияло ли объявление о повышении 
пенсионного возраста на ваше решение 
участвовать в выборах 9 сентября? 

% ответивших, что ходили на выборы

Опрос проведен 20–26 сентября 2018 года по репрезентативной всероссийской 
выборке городского и сельского населения объемом 1600 человек в возрасте 
от 18 лет и старше в 136 населенных пунктах, 52 субъектах России

Источник: Левада-центр
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Фонд Сергея Ролдугина подключен к реализации нацпроекта «Образование»

Шесть миллиардов поищут таланты
ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ, 
ДАДА ЛИНДЕЛЛ, ИВАН ТКАЧЁВ, 
ПОЛИНА ЗВЕЗДИНА

Фонд «Талант и успех», среди 
учредителей которого музы-
кант Сергей Ролдугин, за три 
года получит более 6,3 млрд 
руб. из бюджета. В рамках 
нацпроекта «Образование» 
фонду предстоит создать цен-
тры выявления вундеркиндов 
в 35 регионах.

Общие субсидии федерального 
бюджета фонду «Талант и успех» 
в 2019 году планируются на уров-
не 2,09 млрд руб., в 2020 и 2021 го-
дах — по 2,13 млрд руб., то есть 
всего 6,35 млрд руб. Это следует 
из проекта федерального бюдже-
та на 2019–2021 годы, с которым 
ознакомился РБК.

В 2018 году субсидии прави-
тельства были на уровне 1,99 млрд, 

в 2017-м — 1,21 млрд, в 2016 году — 
1,31 млрд, в 2015-м — 0,58 млрд 
руб., следует из реестра субсидий 
федерального бюджета.

В 2015–2018 годах субсидии 
выделялись по линии Минспор-
та, Минкультуры и Минобразо-
вания. В новом проекте бюджета 
на 2019–2021 годы деньги фонду 
выделят Минпросвещения и Мин-
культуры .

Образовательный фонд «Талант 
и успех» в 2014 году учредил по ини-
циативе президента России Вла-
димира Путина образовательный 
центр «Сириус» в Сочи. Заявленная 
цель «Сириуса» — поддержка и до-
полнительное обучение одаренных 
детей, проявивших способности в 
области искусств, спорта, естествен-
нонаучных дисциплин и т.п. Еже-
месячно в «Сириус» на стажировку 
приезжают 800 детей из всех регио-
нов России в сопровождении более 
100 преподавателей и тренеров.

 В национальном проекте «Об-
разование», с которым ознакомил-
ся РБК, указано, что до 2021 года, 
с учетом опыта фонда «Талант и 
успех», в 35 регионах должны быть 

созданы центры выявления, под-
держки и развития способностей 
и талантов у детей и молодежи с 
ежегодным охватом 24,5 тыс. че-
ловек.

Согласно отчетам в Минюст, 
в 2015 году при своем открытии 
фонд израсходовал 9,76 млрд 
руб. (почти вся сумма  — него-
сударственные расходы). Тра-

Б Ю Д Ж Е Т

Губернатор Курганской области может уйти в отставку

Алексей Кокорин попал под 
НАТАЛЬЯ ГАЛИМОВА

Губернатор Курганской обла-
сти Алексей Кокорин покинет 
свой пост. О его отставке будет 
объявлено в ближайшие дни, 
рассказали источники РБК.

Губернатор Курганской области 
Алексей Кокорин уйдет в отставку 
в рамках новой ротации губер-
наторского корпуса. Об этом РБК 
рассказали два источника, близких 
к администрации президента. Ре-
шение об уходе главы Курганской 
области принято, официально об 
этом сообщат в ближайшее вре-
мя, добавил один из собеседни-
ков РБК.

РБК направил запрос в пресс-
службу губернатора.

Депрессивный регион

Одной из главных причин ухода 
Кокорина собеседники РБК на-
зывают то, что при нем регион 
так и остался депрессивным, с 
низким уровнем социально-эко-
номического развития. По итогам 
2017 года область занимала 74-е 
место в рейтинге социально-эко-
номического развития регионов 
«РИА рейтинг».

Кокорин еще не отработал свой 
первый губернаторский срок, его 
полномочия истекают в 2019 году. 
Он был избран главой региона в 
сентябре 2014 года с результатом 
84,87%. До назначения врио губер-
натора в феврале 2014 года Коко-
рин занимал пост главы города 
Шадринска (Курганская область), 
а его предшественником на долж-
ности губернатора был Олег Бого-

В Л А С Т Ь

Курганская область при Алексее Кокорине осталась депрессивной, с низким уровнем социально-экономического развития, 
это стало одной из главных причин ухода губернатора

Виолончелист и соучредитель фонда

Среди учредителей 
фонда «Талант и успех» — 
виолончелист, президент 
Санкт-Петербургского 
дома музыки Сергей Рол-
дугин. Ролдугин — друг 
президента России Вла-
димира  Путина и крест-
ный отец его старшей 
дочери Марии. Об этом 
музыкант рассказывал 
авторам книги «От перво-
го лица» (Наталье Гевор-
кян, Наталье Тимаковой 

и Андрею Колесникову).
Попечительский совет 
фонда возглавляет Вла-
димир Путин, президиум 
попечительского сове-
та — помощник прези-
дента Андрей Фурсенко. 
Руководитель «Таланта 
и успеха» Елена Шмеле-
ва была одним из трех 
сопредседателей изби-
рательного штаба Путина 
на последних выборах 
президента.

В 2016 году Международ-
ный консорциум журна-
листских расследований 
(ICIJ) и Центр по исследо-
ванию коррупции и орга-
низованной преступно-
сти (OCCRP) выпустили 
расследование о панам-
ских офшорах, среди 
которых упоминались 
компании Ролдугина.
Владимир Путин, ком-
ментируя данные «панам-
ского досье» на пресс-

конференции в апреле 
2016 года, рассказал, 
что Ролдугин купил 
виолончель, созданную 
Антонио Страдивари. 
В сентябре 2016 года 
музыкант показал ин-
струмент журналистам 
и рассказал, что купил 
ее на деньги нескольких 
благотворителей.
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В ОАЭ завели уголовное 
дело на члена Совета федерации

Сенатора подвел 
сомнительный вид
МАРГАРИТА АЛЕХИНА, 
АНЖЕЛИКА БАСИСИНИ, 
ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА, 
ДМИТРИЙ СЕРКОВ

Прокуратура Арабских Эми-
ратов расследует уголовное 
дело в отношении сенатора 
от Карачаево-Черкесии Рауфа 
Арашукова, узнал РБК. Его по-
дозревают в фальсификации 
вида на жительство, которая 
позволила ему стать членом 
Совета Федерации.

 Правоохранительные органы Объ-
единенных Арабских Эмиратов 
расследуют уголовное дело в отно-
шении члена Совета Федерации от 
Карачаево-Черкесии Рауфа Арашу-
кова. Ему вменяется фальсифика-
ция и использование подложных 
документов. Это следует из офи-
циальных писем генпрокуратуры 
Дубая, копия и нотариальный пе-
ревод которых есть у РБК.

Подлинность писем подтверди-
ли РБК источник, знакомый с ходом 
расследования, и депутат горсове-
та Черкесска Руслан Карданов, ко-
торый указан в документах как за-
явитель по уголовному делу. «Были 
подозрения, что Арашуков предо-
ставил поддельные документы из 
ОАЭ о том, что у него до сенаторства 
закрылся вид на жительство. Я сде-
лал депутатский запрос через адво-
катскую контору в Дубае. Мне сооб-
щили, что заведено уголовное дело, 
идет следствие», — пояснил РБК 
Карданов.

Представитель сенатора в тече-
ние двух дней не отвечала на звон-
ки и сообщения РБК.

«Генеральная прокуратура Дубая 
подтверждает, что 18.07.2018 на ос-
новании заявления, поданного в по-
лицейском участке Бар-Дубая Рус-
ланом Кардановым, граждани-
ном России, в генеральной проку-
ратуре Дубая было открыто дело 
№  1351/2018 против Рауфа Ара-
шукова, гражданина России»,  — 

говорится в справке за подписью 
начальника отдела ведомства Ах-
меда Мохамеда Шарифа. Справка 
адресована юридическому бюро 
«Дар Аль-Баян», адвокаты которо-
го представляют в ОАЭ интересы 
заявителя Карданова.

Заявление депутат подал в конце 
июня 2018 года. В нем он указал, что 
Арашуков подделал вид на житель-
ство, выданный властями ОАЭ, ис-
правив в нем дату окончания дей-
ствия документа — с 14 февраля 
2017 года на 14 августа 2016 года.

Арашуков стал сенатором 18 сен-
тября 2016 года. По закону «О стату-
се члена Совета Федерации и стату-
се депутата Государственной Думы 
ФС РФ» сенатор не может быть ре-
зидентом другого государства. Под-
лог был нужен Арашукову, чтобы за-
нять кресло сенатора, следует из за-
явления Карданова.

В генпрокуратуре Дубая не отве-
тили на направленный 27 сентября 
запрос РБК.

В аппарате комитета верней па-
латы по регламенту РБК заявили, 
что в верхней палате в обязатель-
ном порядке начинают проверки 
по обращениям Генпрокуратуры. 
Иностранные прокуратуры могут 
обратиться через Генпрокуратуру, 
в этом случае их обращения будут 
рассмотрены. Обращение по пово-
ду дела, возбужденного против Ара-
шукова в ОАЭ, в верхнюю палату не 
поступало, уточнили в аппарате.

При этом Совет Федерации про-
верял информацию о виде на жи-
тельство Арашукова в ОАЭ в про-
шлом году, но нарушений не нашел, 
следует из письма зампредседате-
ля палаты Юрия Воробьева, кото-
рое есть в распоряжении РБК. Руко-
водство палаты тогда потребовало 
от Арашукова письменного объяс-
нения, а также направило офици-
альный запрос в МИД. Сергей Лав-
ров подтвердил, что резидентская 
виза Арашукова истекла 14 августа 
2016 года — за месяц до его вступле-
ния в полномочия сенатора. 
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Признания киллеров

Как ранее сообщал РБК, обвиняемые в двух заказных убийствах, 
совершенных в Карачаево-Черкесии в 2010 году, назвали Рауфа 
Арашукова заказчиком этих преступлений. Расул Аджиев, совер-
шивший в августе этого года явку с повинной по делу об убийстве 
лидера черкесского движения «Адыге-Хасэ» Аслана Жукова, 
рассказал следствию, что на устранение Жукова Арашуков готов 
был выделить 1 млн руб. Арашукова также называли причастным 
к убийству советника президента КЧР Фраля Шебзухова — об этом 
заявляли уже осужденный за это убийство Магомет Джубуев и аре-
стованный в конце прошлого года предполагаемый организатор на-
падения Рустам Копсергенов. Согласно материалам следствия, они 
утверждали, что Арашуков просил напугать мешавшего ему в делах 
Шебзухова, а не убивать его, и заплатил за это 500 тыс. руб.
Родственники Шебзухова и Жукова в сентябре начали пикетировать 
республиканское управление Следственного комитета и написали 
письма главам СКР, Генпрокуратуры, ФСБ и Совета Федерации.  
В аппарате Арашукова заявили, что «с удивлением» относятся к за-
явлениям родственников погибших, назвали их бездоказательными.
Председатель СКР Александр Бастрыкин забрал дела об убийствах 
в центральный аппарат комитета «для наиболее полного и эффек-
тивного расследования».

ты  в  фонде объясняли строи-
тельством помещений и закуп-
кой оборудования. В 2016 году 
расходы снизились до 2,44 млрд 
руб., а в 2017 году повысились до 
6,28 млрд руб.

РБК направил запрос в пресс-
службу «Сириуса».

В ноябре 2016 года Владимир 
Путин на совещании правитель-
ства раскритиковал работу фонда 
«Талант и успех» за недостаточ-
ное использование выделенных 
средств. Глава Счетной палаты 
Татьяна Голикова говорила, что, 
«несмотря на такие значитель-
ные ресурсы, дальнейшая судьба 
одаренных детей, после того как 
они заканчивают учебные заве-
дения, никоим образом не отсле-
живается». Минкультуры и Мин-
обрнауки предлагали ужесто-
чить порядок отчетности фонда 
и схему получения федеральных 
субсидий. 

молов, руководивший областью в 
течение семи лет.

Кандидатуру Кокорина на пост 
главы региона в свое время пред-
лагал первому замглавы админи-
страции президента Вячеславу Во-
лодину полпред в Уральском феде-
ральном округе Игорь Холманских, 
ранее рассказывали источники 
РБК. Кокорин не принадлежал ни к 
одной из федеральных групп влия-
ния, уточняли собеседники РБК.

Курганская область — депрес-
сивный регион, с ограниченными 
природными ресурсами и неболь-
шим числом крупных предприя-
тий, говорит политолог Андрей Ко-
лядин. «Курганская область всегда 
была патерналистским регионом, 
прежний губернатор Богомолов 
занимал последнее место в рей-
тинге по уровню поддержки гра-
жданами среди всех глав субъек-
тов», — отмечает он.

Если не «закачать» в область де-
нег, то новый глава региона вряд 

ли что-то изменит, добавляет экс-
перт: «Кокорин точно не был са-
мым плохим или слабым губер-
натором. Регион не подарок, кому 
бы он ни достался».

Возможно, губернатора заменя-
ют, потому что федеральный центр 
«решил построить в Курганской 
области какие-то суперобъекты 
(и поставить их под контроль но-
вого главы), но это из области фан-
тастики», рассуждает Колядин. Или 

же в Москве посчитали, что сама 
по себе отставка старого губерна-
тора и назначение нового закре-
пит в сознании людей надежду на 
изменения к лучшему, констати-
рует эксперт.

Очевидно, федеральный центр 
нашел кандидатуру посильнее, 
чем Кокорин, полагает политолог 
Алексей Макаркин: «Возможно, 
были сделаны замеры и появились 
опасения [у Кремля], что ныне-
шний глава региона может прова-
лить выборы». Курганская область 

действительно депрессивный ре-
гион, но у нового губернатора мо-
жет появиться кредит доверия: 
«Видимо, надеются, что за год он 
не наделает грубых ошибок», — 
говорит Макаркин. При этом пре-
емник не будет нести ответствен-
ность за то, что было сделано в пре-
дыдущие годы, отмечает он.

Прошедшие волны ротации гу-
бернаторского корпуса показали 
свою эффективность, добавляет 
политолог. Например, на ныне-
шних выборах выиграли все новые 
губернаторы, за исключением гла-
вы Приморья Андрея Тарасенко.

Губернаторы на замену 

Очередная серия отставок губер-
наторов началась 26 сентября, ко-
гда Владимир Путин сменил глав 
Астраханской области и Кабарди-
но-Балкарии — Александра Жил-
кина и Юрия Кокова. Врио губер-
натора Астраханской области стал 
замглавы ФТС Сергей Морозов, 
который ранее, как рассказывали 
источники РБК, был адъютантом 
Путина. Врио главы КБР назначен 
Казбек Коков, советник кремлев-
ского управления по внутренней 
политике.

Вместо врио главы Приморья 
Андрея Тарасенко назначен гу-
бернатор Сахалинской области 
Олег Кожемяко.

В ближайшее время сменить-
ся могут еще несколько губерна-
торов, говорили источники РБК: 
это глава Курской и Оренбургской 
областей Александр Михайлов и 
Юрий Берг. Рассматривается так-
же вопрос замены главы Липецкой 
области Олега Королева. 

Курганская область — депрессивный 

регион с ограниченными природными 

ресурсами и небольшим числом 

крупных предприятий, говорит 

политолог Андрей Колядин. Если не 

«закачать» в область денег, то новый 

глава региона вряд ли что-то изменит
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Три вопроса о ключевых моментах сессии Генассамблеи ООН

Неделя умолчаний высокого 
Д И П Л О М А Т И Я

АЛЕКСАНДР АТАСУНЦЕВ, 
НЬЮ-ЙОРК

На 73-й сессии Генеральной 
Ассамблеи ООН завершилась 
неделя высокого уровня. 
На ней впервые за последние 
годы в графике Сергея Лаврова 
не оказалось встречи с амери-
канским коллегой. Ключевые 
для России моменты сессии — 
в обзоре РБК.

1. 
Как развивался диалог 
России и США в ООН?
В последние годы традиционно 
неделя высокого уровня на сес-
сии Генеральной Ассамблеи ООН, 
то есть период выступлений глав 
государств и делегаций, позволяла 
российскому министру иностран-
ных дел Сергею Лаврову прежде 
всего обсудить двусторонние про-
блемы с американским коллегой. 
В 2015 году Лавров дважды успел 
встретиться с занимавшим тогда 
пост госсекретаря Джоном Кер-
ри и обсудить ситуацию в Сирии; 
в 2016 году у них также состоялась 
встреча. В 2017 году, когда отноше-
ния уже характеризовались участ-
никами встречи как кризисные, 
российский министр провел встре-
чу с госсекретарем Рексом Тиллер-
соном, в центре внимания также 
была ситуация в Сирии.

В этом году за четыре рабочих 
дня в штаб-квартире ООН полно-
ценные двусторонние перегово-
ры Лаврова с назначенным в ап-
реле этого года госсекретарем США 
Майком Помпео так и не состоя-
лись, хотя перед началом меро-
приятий в ООН российская сто-
рона выражала готовность их про-
вести. Один из членов российской 
делегации в ООН сказал РБК, что 
переговоров не было, так как этого 
не захотела американская сторона. 
По его словам, главы внешнеполи-
тических ведомств двух стран ко-
ротко пообщались на рабочем за-
втраке министров «пятерки» по-
стоянных членов Совета Безопас-
ности с генеральным секретарем 
ООН 27 сентября. При этом Сер-
гей Лавров выделил время, чтобы 
встретиться с патриархом миро-
вой дипломатии 95-летним Генри 
Киссинджером.

На совместных мероприяти-
ях (заседаниях Совета Безопасно-
сти по Ирану и КНДР) российская 
и американская делегации также 
почти не общались. Стороны прак-
тически полностью проигнориро-
вали друг друга и в ходе выступле-
ний на Генассамблее. Президент 
США Дональд Трамп упомянул Рос-
сию только один раз, когда призвал 
Германию избавляться от энерге-
тической зависимости. Лавров кон-
кретно США или двусторонние от-
ношения в своей пятничной речи 
вообще не упомянул, хотя и осудил 
многие практики, которые приме-
няет в том числе Вашингтон. Сре-
ди них — атака на базовые прин-
ципы ближневосточного урегули-
рования (США перенесли посоль-

ство из Тель-Авива в Иерусалим), 
ситуация с Совместным всеобъем-
лющим планом действий по иран-
ской ядерной программе (США вы-
шли из него), а также выполнение 
обязательств в рамках Всемирной 
торговой организации (Трамп по-
стоянно ее критикует).

«Отношения сейчас плохие, 
даже наихудшие за все время на-
ших связей с США, это все пони-
мают», — указал на пресс-конфе-
ренции российский министр. Мно-
гие ранее работавшие форматы об-
щения дипломатов «подвешены», 
диалог сохраняется в основном по 
линии военных (предотвращение 
инцидентов в Сирии) и между се-
кретарем Совета безопасности Рос-
сии Николаем Патрушевым и по-
мощником президента США по на-
циональной безопасности Джоном 
Болтоном, констатировал министр.

В МИДе исходят из того, что 
США в ноябре ужесточат санкции 
в отношении России, сказал РБК 
один из российских дипломатов. 
Более того, вполне вероятно, что 
США применят любую из санкци-
онных опций, например запрет на 
полеты «Аэрофлота» и пониже-
ние уровня диппредставительства 
(миссию в таком случае возглавит 

временный поверенный, а послы 
вернутся в столицы).

Второй раунд американских 
санкций за предполагаемое ис-
пользование Россией химическо-
го оружия в Солсбери ожидается 
в ноябре.  Первый раунд вступил 
в силу 27 августа: был введен за-
прет на экспорт в Россию товаров 

и технологий, относящихся к на-
циональной безопасности. Анон-
сируя новые ограничения, Вашинг-
тон отмечал, что может ввести вто-
рой пакет санкций спустя три ме-
сяца, если Россия не предоставит 
гарантии того, что не будет приме-
нять химическое оружие, и разре-

шит международную инспекцию 
своих лабораторий. В  соответ-
ствии с американским законода-
тельством властям предоставле-
но право ввести шесть возможных 
мер, из которых они должны вы-
брать хотя бы три. Среди них: бло-
кирование международной финан-
совой помощи, запрет американ-

ским банкам выдавать российским 
кредиты, понижение уровня дип-
отношений, полный запрет на экс-
порт товаров из США, под который 
подпадает все, кроме продоволь-
ственных товаров; полный запрет 
на импорт товаров и запрет госу-
дарственному перевозчику («Аэро-

флоту») осуществлять перевозки 
в США. Из всех вышеперечислен-
ных мер понижение уровня дип-
представительства — одна из са-
мых безобидных, говорили ранее 
опрошенные РБК дипломаты.

2. 
Кто на сессии 
говорил о России?
Практически полностью России 
посвятил свою речь президент 
Украины Петр Порошенко. «Мо-
сква превращает украинцев в си-
рот, — заявил он. — Они мучают 
наших патриотов в тюрьмах». Он 
также много говорил о необхо-
димости развертывания миро-
творческой миссии ООН в зоне 
конфликта в Донбассе. «Украина 
разделяет подход генерального 
секретаря к миротворческой дея-
тельности как к концепции дей-
ствия во имя мира», — сказал По-
рошенко. По его словам, ООН по-
могла бы Украине, если бы «раз-
вернула многонациональную 
миротворческую миссию» с ши-
роким мандатом в Донбассе.

Накануне своего выступления 
на Генассамблее Порошенко по 
ошибке зашел в переговорную 

Трамп упомянул Россию только один раз, 

когда призвал Германию избавляться от 

энергетической зависимости. Лавров конкретно 

США или двусторонние отношения в своей 

пятничной речи вообще не упомянул, 

хотя и осудил многие практики, которые 

применяет в том числе Вашингтон

Министр иностранных дел России Сергей Лавров назвал нынешние отношения с Америкой «наихудшими» 
за всю историю двух стран
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уровня Как участники иранской 
сделки пытаются 
обойти США

Несмотря на жесткую пози-
цию США, у Ирана остаются 
причины не выходить из ядер-
ной сделки — это и помощь 
со стороны ЕС, создавшего 
специальный механизм для 
торговли с Тегераном, и наде-
жды на смену власти в Ва-
шингтоне в 2020 году.

На заседании Совета Безопасно-
сти ООН 26 сентября президент 
США Дональд Трамп не скупился 
на угрозы в адрес Тегерана. В от-
вет на «экспорт насилия, террора 
и беспорядка» Вашингтон вышел 
из соглашения по ядерной про-
грамме Ирана (СВПД), возвращает 
приостановленные ранее санкции 
против Тегерана и готов ввести но-
вые, более жесткие ограничения. 

Мировые лидеры могут откры-
то смеяться во время выступления 
Трампа, но никому не придет в го-
лову шутить над управлением по 
контролю за иностранными акти-
вами Минфина США. Несмотря на 
возмущение и сопротивление ми-
рового сообщества, бюрократиче-
ская машина в Вашингтоне делает 
то, что умеет делать хорошо, — ис-
пользует свое положение крупней-
шей экономики мира и доллара как 
мировой резервной валюты для 
изоляции иранской экономики.

Едва ли не ежедневно крупные 
компании сообщают о прекраще-
нии отношений с Ираном. Среди 
последних примеров — достаточ-
но независимый от американско-
го рынка шведский автопроизво-
дитель Volvo и французский госу-
дарственный банк Bpifrance, ко-
торый должен был обеспечивать 
торговлю с Тегераном. Еще до вве-
дения «нефтяных» санкций закуп-
ки иранской нефти упали на треть. 
Иранский риал с начала года поте-
рял три четверти стоимости. Время 
на стороне США: чем дольше про-
длится давление, тем в худшем со-
стоянии будет иранская экономи-
ка и тем больше стимулов у его ру-
ководства будет для переговоров 
на американских условиях.

Гонка со временем 

На этом фоне странно выглядит 
некоторая нервозность Вашинг-
тона. За два дня Иран стал ключе-
вой темой двух выступлений пре-
зидента Трампа (на Генеральной 
Ассамблее и в Совете Безопасно-
сти ООН), а также двух отдельных 
выступлений советника по нацио-
нальной безопасности Джона Бол-
тона и госсекретаря Майка Помпео 
на полях Генассамблеи. Был подго-
товлен специальный доклад Госде-
партамента «Преступный режим: 
хроника разрушительной деятель-
ности Ирана», обвиняющий руко-
водство страны во всех смертных 
грехах, от поддержки терроризма 
до разрушения окружающей сре-
ды. Это может быть связано с тем, 

что в долгосрочной перспективе 
время не так однозначно на сторо-
не американской администрации.

Чуть больше месяца отделяет 
выступление Трампа от промежу-
точных выборов в конгресс, на ко-
торых республиканцы могут поте-
рять контроль над нижней палатой 
парламента. Два года остается до 
президентских выборов. Несмо-
тря на быстро растущую эконо-
мику, рейтинг президента остает-
ся довольно низким и первый срок 
может стать для него последним.

В определенном смысле ад-
министрация Трампа оказалась 
в положении своих предшествен-
ников. В 2015 году американские 
конгрессмены в открытом письме 
сообщили руководству Ирана, что 
соглашение по ядерной програм-
ме — политическое обязательство 
президента Обамы, которое не пе-
реживет смену администрации. Те-
перь уже в команде Трампа не мо-
гут не понимать уязвимости своего 
внешнеполитического курса. Отсю-
да и резкая (едва не истерическая) 
реакция на встречу бывшего госсе-
кретаря Джона Керри и министра 
иностранных дел Ирана Джавада 
Зарифа. По словам Керри, он про-
сто посоветовал своему бывшему 
коллеге оставаться в соглашении по 
ядерной программе. Но не исклю-
чено, что в личной беседе экс-гос-
секретарь добавил: «Пока к власти 
в США не придут демократы».

Стратегия выжидания не выгля-
дит невероятной, и похоже, имен-
но ее и Иран и планирует придер-
живаться. Официальная торговля 
нефтью сменится неофициаль-
ной — даже ресурсов США не хва-
тит, чтобы отследить все иранские 
танкеры, а государства-покупате-
ли не будут сотрудничать с Ва-
шингтоном. Сокращение предло-
жения нефти на рынке уже приве-
ло к росту цен; с одной стороны, 
это компенсирует Тегерану часть 
убытков, с другой — повышение 
стоимости топлива бьет по по-
пулярности Трампа в США. Иран-
ский политический класс консоли-
дировался довольно быстро, но за-
метна и консолидация общества: 
после введения американских 
санкций не было массовых акций 
протеста. 

Европейская помощь

Но оставаться в рамках соглаше-
ния по ядерной программе и ждать 
смены американской администра-
ции имеет смысл для Ирана, только 
если такая политика действитель-
но решит проблемы страны. Пре-
зидент Хасан Роухани и министр 
иностранных дел Зариф подчерки-
вают, что Вашингтон из-за поли-
тики Трампа оказался в изоляции. 
Выступления на Генассамблее ООН 
показали, что во многом это спра-
ведливо. США действительно были 
в меньшинстве по иранскому во-

просу. А еще до обсуждения в ООН 
это продемонстрировал Евросоюз, 
объявив о создании специального 
финансового механизма для расче-
та с Ираном в обход американских 
санкций. Механизм будет открыт 
для участия России, Китая и других 
заинтересованных стран.

Специальный механизм при-
зван решить важную, хотя и до-
вольно узкую проблему — как про-
водить расчеты за товары и услуги 
со страной, находящейся под стро-
жайшими американскими санк-
циями, в  условиях, когда суще-
ствующие каналы слишком впи-
саны в мировую финансовую си-
стему и поэтому уязвимы для США. 
После многих месяцев обсуждений 
Евросоюз решил учредить новую 
изолированную структуру, которая 
будет выполнять функции клирин-
говой конторы — получать плате-
жи покупателей иранской нефти 
и европейских товаров и прово-
дить эти операции в евро и фун-
тах на территории ЕС для их защи-
ты от Вашингтона.

У подобного решения тоже есть 
уязвимости. Вашингтон сохранит 
возможность вводить индивиду-
альные санкции против руковод-
ства и сотрудников новой структу-
ры. Частные европейские компа-
нии не готовы рисковать и не ста-
нут покупать иранскую нефть. Если 
Евросоюз не пойдет на следующий 
шаг — создание изолированного 
государственного нефтетрейдера, 
механизмом будут пользоваться 
только отдельные китайские (и, 
возможно, российские или индий-
ские) государственные компании. 
Но то, что европейская инициатива 
не сможет ликвидировать эффект 
от американских санкций, не зна-
чит, что она бесполезна. Ослабле-
ние санкций, демонстрация готов-
ности реально противостоять США 
бросают Ирану спасательный круг, 
которого может оказаться доста-
точно для того, чтобы дождаться 
смены хозяина Белого дома.

При этом хороших альтернатив у 
Ирана нет. В случае если он выйдет 
из СВПД, многие европейцы, недо-
вольные конфликтом с США, вздох-
нут с облегчением. Франция или Ве-
ликобритания запустят механизм 
возврата санкционных резолюций 
СБ ООН, который уже не предусма-
тривает возможности вето. Так что 
Россия и Китай могут почувствовать 
себя обязанными придерживаться 
решений Совета Безопасности.

Даже если Тегеран принял чет-
кое решение остаться в ядерной 
сделке, чем все закончится в ито-
ге, сказать сложно. Но сейчас ини-
циатива ЕС — лучший шанс сохра-
нить соглашение по ядерной про-
грамме.

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

М Н Е Н И Е

Андрей 
Баклицкий,
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комнату российской делегации, 
где находился Лавров. Однако на 
вопрос одного из российских жур-
налистов о том, в какой стадии пе-
реговоры о миротворческой мис-
сии ООН, президент отвечать не 
стал. «Никаких ответов россий-
ским СМИ, вы фейк-ньюс», — объ-
яснил он свою позицию.

Несколько дней назад предста-
витель Киева в подгруппе по во-
просам безопасности трехсторон-
ней контактной группы в Минске 
Евгений Марчук заявил журнали-
стам, что власти Украины и России 
близки к компромиссу по введе-
нию миротворцев ООН в Донбасс, 
передавал телеканал «112 Украи-
на». «Украина поставила условие, 
кто не может принимать участие 
в миротворческом контингенте 
[в Донбассе]. Там предваритель-
но найден компромисс. Россия 
[выступает], чтобы не было НАТО, 
а мы — чтобы не было стран ОДКБ. 
В принципе там найден более-ме-
нее компромисс. Он, правда, еще 
достаточно предварительный», — 
сказал он.

Но, как следует из пятничной 
речи главы российского МИДа, 
сближения позиций не произо-
шло. Он повторил ранее не раз 

декларировавшийся Москвой под-
ход: «Мы поддерживаем деятель-
ность Миссии ОБСЕ на Украине, 
готовы придать ее наблюдателям 
ооновскую охрану». По словам за-
местителя министра иностран-
ных дел России Александра Груш-
ко, информации о каком-то про-
грессе по теме миротворческой 
миссии у него нет. «Россия внесла 
свои предложения, но так и не по-
лучила ответа», — сказал он РБК.  

Внимание Москве уделила 
в  своем выступлении на Генас-
самблее и на заседании Совбеза по 
нераспространению оружия мас-
сового уничтожения и премьер-
министр Великобритании Тереза 
Мэй. Она повторила обвинения 
в отравлении Сергея и Юлии Скри-
паль в Солсбери. Лавров претен-
зии британского премьера назвал 
«детским садом». Позицию Мэй на 
заседании Совбеза поддержал пре-
зидент Франции Эмманюэль Ма-
крон, также заявивший об ответ-
ственности России.

3. 
Какие приоритеты 
были у России?
Сергей Лавров в своем пятничном 
выступлении на сессии высокого 
уровня указывал на противостоя-
ние новых центров экономиче-
ского роста — стран, которые, по 
его словам, стремятся самостоя-
тельно выбирать модели разви-
тия и сберечь свою идентичность, 
и западных государств, которые 
стремятся сохранить за собой са-
мопровозглашенный статус «ми-
ровых лидеров». Ради сохранения 
статуса такие страны «идут на все», 
включая «политический шантаж, 
экономическое давление и грубую 
силу», заявил министр. Говорил он 
и о необходимости продолжения 
политического урегулирования 
конфликта в Сирии, сохранении 
иранской сделки (все ее участни-
ки, за исключением США, во вре-
мя встречи в Нью-Йорке догово-
рились создать независимый от 
Вашингтона механизм расчетов 
с Ираном), активизации палестин-
ского урегулирования .

Всего в Нью-Йорке Лавров про-
вел около 30 встреч, в том числе 
с  генсеком НАТО Йенсом Стол-
тенбергом и представителем ЕС 
по дипломатии Федерикой Моге-
рини, а также многочисленными 
представителями государств Аф-
рики и Южной Америки. По ито-
гам переговоров Россия подписа-
ла меморандумы об отмене виз 
с Суринамом, Содружеством До-
миники, Ямайкой, Сент-Винсен-
том и Гренадинами, Белизом, Па-
лау. Теперь у России безвизовый 
режим со всей Южной Америкой, 
отметил в разговоре с РБК дирек-
тор латиноамериканского депар-
тамента МИДа Александр Щети-
нин. Россия считает отношения со 
странами этого региона «самоцен-
ными», Москва не подстраивает-
ся под мнение третьей стороны — 
США — и «не ставит страны перед 
выбором», добавил он. 
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Законопроект

Счетная палата выявила рост младенческой смертности в регионах

Перинатальные центры 
сработали против статистики
ЮЛИЯ СТАРОСТИНА, 
АНТОН ФЕЙНБЕРГ, 
ПОЛИНА ЗВЕЗДИНА

Счетная палата отметила 
увеличение младенческой 
смертности в девяти регио-
нах, где были построены 
перинатальные центры. 
Объяснения этому аудиторы 
не предлагают. Минздрав 
оправдывает рост уровня 
младенческой смертности 
в ряде регионов колебания-
ми показателя и снижением 
числа родившихся.

Счетная палата обратила вни-
мание на  рост младенческой 
смертности в  регионах, где 
в  2016–2017 годах заработали 
перинатальные центры — кли-
ники, где проводятся консуль-
тирование, лечение и реабили-
тация беременных и родивших 
женщин и новорожденных. Это 
следует из  отчета аудитора 
Счетной палаты, бывшего ми-
нистра строительства и  ЖКХ 
Михаила Меня об  эффектив-
ности расходования средств 
бюджета ФОМС в части строи-
тельства и  ввода в  эксплуата-
цию перинатальных центров. 
Речь в  документе (есть у  РБК) 
идет о Калужской, Тамбовской, 
Нижегородской, Оренбургской, 
Пензенской, Самарской и Челя-
бинской областях, а также о Ка-
бардино-Балкарской Республи-
ке и Хакасии.

Целями программы строи-
тельства перинатальных цен-
тров в  России были «обеспе-
чение доступности и  качества 
медицинской помощи матерям 
и детям, снижение материнской 
и  младенческой смертности», 
указано в отчете. Однако в де-
вяти из  26 регионов, где были 
построены и  введены в  строй 
перинатальные центры, в янва-
ре — апреле 2018 года по срав-
нению с аналогичным периодом 
прошлого года отмечается рост 
младенческой смертности, ука-
зывает аудитор.

Михаил Мень в  отчете от-
метил, что рост младенческой 
смертности в регионах, где дей-
ствуют перинатальные центры, 
«требует дополнительного ана-
лиза со стороны Минздрава Рос-
сии».

Минздрав не согласен

Во всем мире показатель мла-
денческой смертности (один 
сл у чай на  1000 родивших-
ся живыми) «рассчитывается 
по  результатам года, то  есть 
является ежегодным показа-
телем, и  только сравнение го-
довых показателей является 
корректным», говорится в  от-
вете Минздрава на запрос РБК. 

В России же индикатор рассчи-
тывается ежемесячно, чтобы 
при необходимости принимать 
меры по  недопущению роста 
детской смертности. Судить 
о  повышении младенческой 
смертности в  России лишь 
по росту этого показателя (один 
случай на 1000 родившихся жи-
выми) некорректно, добавил 
Минздрав. «Так, например, аб-
солютное число умерших детей 
в некоторых из них (перечислен-
ных регионов. — РБК) уменьши-
лось, а показатель вырос за счет 
снижения числа родившихся де-

тей. Следует отметить, что в че-
тырех из девяти указанных в об-
ращении регионах показатель 
младенческой смертности, не-
смотря на небольшой рост, оста-
ется значительно ниже средне-
российского», — отметило ми-
нистерство.

«Кроме того, небольшие коле-
бания показателя младенческой 
смертности в ту или иную сто-
рону возможны. В целом в Рос-
сийской Федерации отмечается 
стойкая тенденция к снижению 
уровня младенческой смертно-
сти, а в ряде регионов показа-
тели сравнимы с показателями 
развитых стран мира», — доба-
вили в Минздраве.

В  пятницу Росстат опубли-
ковал данные по младенческой 
смертности за январь — август 
этого года. Число умерших де-
тей на 1000 родившихся за этот 
период в  Калужской области 
выросло на 9,5%, в Нижегород-
ской — на 33,3%, в Самарской — 
на  12,2%, в  Челябинской  — 
на 24%, в Кабардино-Балкарии — 
на  2%, в  Хакасии  — на  22,2%. 
В  остальных перечисленных 
в отчете СП регионах смертность 
младенцев снизилась: в Тамбов-
ской области — на 4,3%, в Орен-
бургской  — на  6,8%, в  Пензен-
ской — на 18,4%.

«Повышение уровня мла-
денческой смертности являет-
ся предметом для тщательного 
анализа каждого случая леталь-
ного исхода и принятия всех не-
обходимых мер по устранению 
выявленных недостатков»,  — 
отметили в пресс-службе Мин-
здрава. Согласно майскому ука-
зу президента Владимира Пути-
на, к 2024 году показатель мла-
денческой смертности в России 
должен снизиться до 4,5 случая 
на  1 тыс. родившихся. В  янва-
ре — августе 2018 года он соста-
вил 5,2 случая на 1 тыс. родив-
шихся.

Программа с опозданием

Правительство утвердило про-
грамму по  развитию перина-
тальных центров в  декабре 
2013 года. Она предусматривала 
строительство 32 новых центров 
в 30 регионах, ввод в эксплуа-
тацию которых планировался 
до конца 2017 года. Однако по со-
стоянию на  1 июня 2018 года 
из  32 перинатальных центров 
введены в  эксплуатацию 27 — 
в  республиках Башкортостан, 
Дагестан, Ингушетия, Бурятия, 
Саха (Якутия), Татарстан, Ха-
касия, Кабардино-Балкарской 
Республике, Алтайском, Крас-
ноярском и  Ставропольском 
краях, Белгородской, Брянской, 
Калужской, Липецкой, Москов-
ской (два перинатальных цен-
тра), Архангельской, Псковской, 

К О Н Т Р О Л Ь

79,9 
млрд руб. 
(из 83,7 млрд руб.) было израсходовано на строительство 
32 перинатальных центров в 30 регионах (пять центров до сих пор 
не введены в эксплуатацию)
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Аудитор Счетной палаты Михаил Мень (справа) предлагает Минздраву (слева — глава ведомства 
Вероника Скворцова) дополнительно проанализировать рост младенческой смертности в регионах
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Законопроект

Контакты отдела 
распространения

podpiska@rbc.ru 
+7 495 363 1101

Минфин и ЦБ определили схему сбора индивидуального 
пенсионного капитала

Пенсиям выбрали подписную компанию
«Это [подключение к ИПК] кос-

нется 70 млн человек, которые 
уже находятся в накопительной 
системе — в негосударственных 
пенсионных фондах или  в  го-
сударственном управляющей 
компании ПФР «Внешэконом-
банк», — сказал один из источни-
ков РБК. Граждане в любом слу-
чае должны быть проинформи-
рованы о том, что их подключи-
ли к системе, отметил он. По его 
словам, задача информирования 
работников может быть возложе-
на на работодателя. По данным 
Пенсионного фонда, на  конец 
2017 года пенсионные накопле-
ния формировались у  76,7 млн 
россиян.

Законопроект об  ИПК нахо-
дится в стадии подготовки, ком-
ментарии преждевременны, со-
общили РБК в пресс-службе ЦБ. 
РБК направил запрос в Минфин.

Отчисления граждан после 
подключения к ИПК будут про-
изводиться в  пользу того НПФ, 
где находится человек, полагает 
управляющий партнер УК «Пра-
во и бизнес» Александр Пахомов. 
Если НПФ не выбран, то управ-
ляющей компанией остается ВЭБ, 
но в течение переходного перио-
да, который продлится пять лет, 
гражданин должен будет опреде-
литься с НПФ (а ПФР будет про-
должать заниматься страховой 
частью пенсии), считает Пахо-
мов. ВЭБ, управляющий пенси-
онными средствами «молчунов», 
может быть наделен функциями 
НПФ в рамках системы ИПК, го-
ворил заместитель министра 
финансов Алексей Моисеев. Гла-
ва ВЭБа Игорь Шувалов заявлял, 
что  полностью поддерживает 
идею создания НПФ на базе ВЭБа.

Как развивалась 
концепция ИПК

Концепция ИПК была представ-
лена Минфином и ЦБ в сентябре 
2016 года. Новая пенсионная мо-
дель призвана заменить и мо-
дернизировать замороженную 
накопительную пенсию. Впер-
вые заморозка была введена 
в 2014 году, и в проекте бюдже-
та Пенсионного фонда России 
на 2019–2021 годы заложено со-
хранение заморозки «старой» 
накопительной пенсии на бли-
жайшие три года.

Главным сценарием вклю-
чения граждан в  новую нако-
пительную систему, согласно 
изначальной концепции ИПК, 
была автоматическая подпис-
ка. Иными словами, всех ра-
ботающих по умолчанию под-
ключают на  отчисления взно-
сов с их зарплаты в негосудар-
ственные пенсионные фонды, 
где будет формироваться нако-
пительная часть пенсии. Пред-
полагается, что размер взносов 
будет постепенно увеличивать-
ся от 0% в первый год подключе-
ния к ИПК и до 6% через пять лет, 
то есть на 1 п.п. в год.

Изначально Минфин рас-
считывал запустить систему 
ИПК в  2019 году, но  обсужде-
ние концепции было замороже-
но до формирования нового со-
става правительства после пре-
зидентских выборов 2018 года. 
Решение отложить обсужде-
ние ИПК было связано с разно-
гласиями в правительстве ме-
жду финансово-экономическим 
и социальным блоками. Против 
автоматического включения 
в систему ИПК выступал соци-
альный блок во  главе с  вице-

премьером Ольгой Голодец, на-
стаивая на необходимости доб-
ровольного участия. В  новом 
правительстве социальную по-
литику курирует вице-премьер 
Татьяна Голикова (РБК направил 
запрос в ее секретариат).

Автоподписка vs 
авторегистрация

В  сентябре 2017 года первый 
зампред ЦБ Сергей Швецов за-
явил, что Банк России решил от-
казаться от идеи автоподписки 
и предложил  модель автореги-
страции в системе ИПК. По за-
мыслу ЦБ работодатель будет 
предлагать сотрудникам добро-
вольно подключаться к системе 
ИПК и начинать отчислять взно-
сы в НПФ. Пенсионные фонды 
настаивали на необходимости 
автоматического подключения. 
Альтернатива в виде автореги-
страции, по их расчетам, резко 
снижала потенциальное уча-
стие граждан в накопительной 
системе.

В августе Минфин разместил 
уведомление о  начале разра-
ботки законопроекта об  ИПК, 
из которого следует, что срок за-
пуска накопительной системы 

перенесен на январь 2020 года. 
Публичное обсуждение зако-
нопроекта должно было завер-
шиться 22 августа, но документ 
так и не был опубликован. Ис-
точники газеты «Ведомости» 
и агентства «Интерфакс» ука-
зывали, что  публичное обсу-
ждение системы ИПК отложено 
из-за реакции общества на пен-
сионную реформу. Публикация 
законопроекта задерживает-
ся, чтобы негативное отноше-
ние к повышению пенсионного 
возраста не распространилось 
и на ИПК, указывал собеседник 
газеты.

В мае первый вице-премьер 
Антон Силуанов заявил о необ-
ходимости внедрить систему 
ИПК в России. «Такой институт 
должен быть направлен на до-
полнительное увеличение пен-
сионного обеспечения, с одной 
стороны, с  другой стороны  — 
это ресурс для развития», — ска-
зал он. Отчисления работников 
на будущую пенсию в НПФ бу-
дут способствовать росту уров-
ня самих пенсий и станут источ-
ником для длинных денег в эко-
номике, отмечала председатель 
Центробанка Эльвира Набиул-
лина. 

З А К О Н О П Р О Е К Т

Взгляд со стороны

Чтобы стимулировать пенсионные накопления, лучше переводить 
работников на такую систему автоматически, а тот, кто не согла-
сен, должен отказаться выраженным способом, писал американ-
ский экономист Ричард Талер, нобелевский лауреат 2017 года, 
в 2003 году. Если же предлагать людям выбор между двумя вари-
антами, они, скорее всего, выберут вариант «оставить как есть», 
но не потому, что он лучше, а потому, что людям свойственно 
«когнитивное искажение» (bias) ради сохранения статус-кво.

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 

Нижегородской, Оренбургской, 
Пензенской, Самарской, Саха-
линской, Тамбовской, Ульянов-
ской и Челябинской областях.

Сроки строительства были 
сорваны в  пяти регионах  — 
в Краснодарском крае (в Сочи), 
Красноярском крае (в  Нориль-
ске), где строительство центров 
осуществляется регионами са-
мостоятельно, а  также в  Смо-
ленской, Ленинградской об-
ластях и  Республике Карелия, 
где строительство обеспечива-
ет «Ростех». Основными при-
чинами невыполнения сроков 
по вводу в эксплуатацию пери-
натальных центров стали смена 
в ходе строительства подрядных 
организаций (по всем пяти пе-
ринатальным центрам), судеб-
ные споры между подрядчи-
ками, а также низкое качество 
первоначально разработанной 
проектно-сметной документа-
ции (это касается строительства 
центров в Норильске, Смоленске 
и Сочи), что потребовало ее кор-
ректировки, следует из отчета 
Счетной палаты.

В  Карелии, Ленинградской 
и Псковской областях получено 
разрешение на ввод перинаталь-
ных центров в  эксплуатацию, 
а  «лицензии на  осуществление 
медицинской деятельности на-
ходятся в стации оформления», 
объясняют в Минздраве. В Крас-
нодарском крае проводится по-
вторная государственная экспер-
тиза проектной документации.

Расходы на проектирование, 
строительство и ввод в эксплуа-
тацию 32 перинатальных цен-
тров составили 83,7 млрд руб., 
из которых 52,7 млрд руб. были 
направлены из бюджета ФОМС 
и 31 млрд руб. — из средств ре-
гиональных бюджетов. По дан-
ным Минздрава и ФОМС, пред-
ставленным Счетной палате, 
на строительство и ввод пери-
натальных центров было ис-
пользовано 79,9 млрд руб. (94,8% 
от размера финансового обеспе-
чения программы). 
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Клиенты трех российских госбанков в августе сняли с валютных счетов $7,4 млрд

Санкционный дисбаланс
ЕКАТЕРИНА ЛИТОВА, 
АННА МИХЕЕВА

Объем валютных счетов 
клиентов Сбербанка, ВТБ 
и Газпромбанка в августе 
сократился на $7,4 млрд на 
фоне угрозы новых санкций 
со стороны США, подсчитали 
аналитики. Основная часть от-
тока — $5,9 млрд — пришлась 
на юридические лица.

Объем валюты на счетах клиен-
тов трех крупнейших российских 
госбанков — Сбербанка, ВТБ и Газ-
промбанка — в августе сократился 
на $7,4 млрд, следует из их отчет-
ности, которую проанализиро-
вали эксперты по просьбе РБК. 
По состоянию на 1 сентября объем 
валютных счетов клиентов Сбер-
банка уменьшился на $3,4 млрд, 
ВТБ — на $2,8 млрд, а Газпромбан-
ка — на $1,2 млрд.

Это больше, чем в целом по 
российскому банковскому секто-
ру (сальдо притоков и оттоков ва-
люты по клиентским счетам всех 
российских банков). По подсче-
там аналитиков Райффайзенбан-
ка, счета корпоративных клиентов 
в валюте уменьшились за август 
на $4,9 млрд, а средства населе-
ния на валютных вкладах, по дан-
ным ЦБ, сократились на $1,1 млрд. 
Некоторые клиенты могли выво-
дить средства из российских бан-
ков, перемещая их в наличность 
или в  зарубежные юрисдикции 
«на опасениях введения против 
них жестких санкций», в том чис-
ле запрета на долларовые расчеты, 
отмечалось в отчете Райффайзен-
банка. В начале августа стало из-
вестно, что новый американский 
санкционный законопроект пред-
полагает ограничения на валют-
ные операции российских госбан-
ков — Сбербанка, ВТБ, Газпром-
банка, Промсвязьбанка, Россель-
хозбанка и ВЭБа.

Юридические лица забра-
ли с валютных счетов в Сбербан-
ке за месяц $2,2 млрд, остатки по 
этой статье баланса сократились на 
3,9%, до $53,6 млрд, на 1 сентября, 
подсчитал аналитик Fitch Дмитрий 
Васильев. Валютные средства насе-
ления, по его оценке, уменьшились 
на $1,2 млрд, или на 3,4%, и соста-
вили $33,4 млрд на конец месяца.

Корпоративные клиенты 
ВТБ уменьшили свои валютные 
средства в банке примерно на 
$2,5 млрд, или на 8,5%. На 1 сен-
тября на их счетах в ВТБ осталось 
$29,25 млрд в иностранных валю-
тах, следует из расчетов аналитика 
S&P Романа Рыбалкина. Валютные 

средства населения в ВТБ сократи-
лись на 1,6% ($300 млн), примерно 
до $17,9 млрд в долларовом экви-
валенте.

В Газпромбанке, по подсчетам 
Fitch, средства на валютных сче-
тах юридических лиц сократи-
лись на 5,8% ($1,2 млрд) и соста-
вили $20 млрд. Средства населения 
в валюте сократились на $45 млн 
(0,9%), до $5,2 млрд, отмечает Дми-
трий Васильев.

Еще в одном банке — Россель-
хозбанке — под угрозой санкций 
в августе средства корпоративных 
клиентов в иностранной валю-
те увеличились на 4% ($283 млн), 
до  $7,4 млрд, говорит аналитик 

Fitch Роман Корнев. Но прирост 
в значительной степени обеспе-
чил краткосрочный депозит Фе-
дерального казначейства сроком 
до 30 дней на сумму $500 млн. Без 
этого депозита отток валютных 
средств юридических лиц у банка 
за месяц составил около $215 млн, 
подсчитали в Fitch.

Отчетность Промсвязьбанка, 
выбранного в качестве опорного 
банка для операций по гособорон-
заказу, перестала публиковаться 
на сайте ЦБ (последняя публика-
ция датирована 1 августа).

В единственном частном бан-
ке из топ-5 по активам — Альфа-
банке — в августе наблюдался при-

ток средств в валюте на уровне 2% 
($203 млн), до $12,6 млрд, отмечает 
Роман Корнев. Прирост, по его сло-
вам, в основном обеспечили кор-
поративные клиенты.

«Мы наблюдаем тенденцию со 
стороны корпоративных клиентов 
по замещению валютных депози-
тов на рублевые», — прокоммен-
тировали в пресс-службе ВТБ, до-
бавив, что  общий размер вкладов 
юрлиц в ВТБ в августе увеличил-
ся с 4,5 трлн до 4,7 трлн руб. Что 
касается изменений на валютных 
счетах населения, то «изменения 
в долларовом эквиваленте связа-
ны исключительно с изменением 
курса», — отметили в пресс-службе 
ВТБ. Портфель долларовых средств 
физлиц в  рублевом эквивален-
те на 1 августа 2018 года состав-
лял 884 млрд руб. (по курсу дол-
лара на тот момент — $14 млрд), 
на 1  сентября — 937,8  млрд руб. 
($13,7 млрд по курсу), привели соб-
ственные расчеты в банке.

В Сбербанке ранее уже коммен-
тировали снижение средств физ-
лиц в валюте: «Отток или приток 
средств в размере $1 млрд при 
размере валютной части баланса 
в $94–95 млрд и более необходи-
мо рассматривать как результат 
управляемой эволюции баланса 
банка». На запрос РБК об умень-
шении валютных счетов корпора-
тивных клиентов в Сбербанке не 
ответили. Аналогично поступи-
ли Газпромбанк, Россельхозбанк 
и Промсвязьбанк.

Причины оттока валютных 
средств как физических, так и 
юридических лиц из госбанков 
могут быть связаны с негативным 
информационным фоном в свя-
зи с августовским проектом анти-
российских санкций в США, пола-
гает Дмитрий Васильев. На отток 
средств населения кроме всех со-
бытий вокруг августовских санк-
ций, где упоминались российские 
госбанки, могли повлиять факторы 
сезонности и отпусков, говорит Ро-
ман Рыбалкин.

Стимулом для снятия налич-
ных долларов со счетов стала ин-
формация о возможном отключе-
нии банков от расчетов с доллара-
ми, соглашается главный эконо-
мист консалтинговой компании 
«ПФ Капитал» Евгений Надоршин. 
«Поэтому часть розничных и, по-
лагаю, корпоративных клиентов, 
не желая брать на себя ненужные 
риски, просто забрали свои сбере-
жения и перевели в другие банки, 
а физлица имели еще и возмож-
ность положить в ячейку — став-
ка, которую банки предлагали по 
вкладам в евро и долларах, неда-
лека от стоимости использования 
банковской ячейки», — отметил 
он. Надоршин также напомнил, 
что все заявления по санкциям 
касались только возможного огра-
ничения безналичных долларо-
вых операций и проведения пла-
тежей, но ни разу нигде не было 
сказано об угрозе для наличных 
долларов. 
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по клиентским счетам 

всех российских банков)

Т Е Н Д Е Н Ц И Я

Законопроект о новых американских санкциях, который предполагает ограничения для российских 
госбанков, мог стать одной из главных причин оттока валютных вкладов в августе
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Акционеры «Альфа-Групп» инвестировали в страховой стартап

$10 млн на виртуальный плод
ЕКАТЕРИНА ЛИТОВА, 
ИРИНА ПАРФЕНТЬЕВА

Совладельцы «Альфа-Групп» 
намерены создать онлайн-
страховщика Mango. Они 
инвестировали в стартап 
несколько миллионов дол-
ларов, говорят источники 
РБК. В мире инвестиции 
в Insurtech-стартапы за пять 
лет превысили $9 млрд.

Акционеры «Альфа-Групп» наме-
рены создать страховую компа-
нию, работающую только в режи-
ме онлайн, и уже инвестировали 
в стартап, рассказали РБК два 
источника на страховом рынке 
и подтвердили управляющий 
директор (СЕО) новой компании 
Виктор Лавренко и представитель 
акционеров «Альфа-Групп».

Новая компания будет назы-
ваться Mango, рассказал РБК Вик-
тор Лавренко. По его словам, ак-
ционеры «Альфа-Групп» хотят 
отойти от модели традиционной 
страховой компании и создать 
страховщика, который будет ра-
ботать только онлайн — без офи-
сов. Помимо продаж собственных 
продуктов Mango сможет высту-
пать и в качестве высокотехноло-
гичного маркетплейса для других 
компаний, добавил Лавренко.

На первоначальном этапе 
«Альфа-Групп» обеспечивает 
финансирование стартапа, под-

твердил представитель акционе-
ров. «Идея новой страховой ком-
пании — предложить по-новому 
смотреть на привычные вещи, 
используя мировой опыт и при-
влекая людей с технологическим 
образованием,  — сказал он.  — 
Мы планируем изменить теку-
щий и создать новые рынки ди-
джитал-страхования, в которых 
будем безусловными лидерами».

Объем инвестиций и структуру 
владения компанией ни Лаврен-
ко, ни акционеры «Альфа-Групп» 
не комментируют. По словам од-
ного из собеседников РБК, знако-
мого с проектом, «Альфа-Групп» 
инвестировала около $10 млн. 
«Речь идет о нескольких миллио-
нах долларов инвестиций», — зна-
ет другой источник. Новая ком-
пания не будет входить в струк-
туру страхового бизнеса «Альфа-
Групп»  — «АльфаСтрахование», 
а будет работать отдельно, утвер-
ждают источники РБК.

Сроки запуска нового проекта 
акционеры «Альфа-Групп» не на-
звали, отметив, что он пока нахо-
дится на ранней стадии. О раннем 
этапе развития сказал и Лавренко. 
По его словам, целевая аудитория 
компании — молодые люди в воз-
расте от 20 до 40 лет, для которых 
важны продвинутые технологии 
и доверие. Mango «намерена вы-
ходить на новые рынки, которые 
еще не охвачены традиционными 
страховыми компаниями в силу 

того, что они не развивают и не 
внедряют технологии так быстро, 
как это может сделать технологи-
ческая компания», добавил Лав-
ренко, не уточнив, какие новые 
рынки он имеет в виду.

Сейчас в России рынок 
Insurtech-стартапов, к числу ко-
торых относится проект Mango, 
находится в зачаточном состоя-
нии по сравнению с международ-
ными рынками, говорит директор 
практики по работе со страховы-
ми компаниями КПМГ Дмитрий 
Долгих. «Наиболее активны сей-
час в этом направлении страхо-
вые компании, входящие в бан-
ковские холдинги и имеющие 
доступ к наработкам материн-
ских компаний в области финан-
совых технологий (финтеха)», — 
отмечает он.

На мировом рынке в стартапы, 
развивающие цифровые техноло-
гии на страховом рынке (так на-
зываемый Insurtech), инвестиру-
ют достаточно активно. Согласно 
исследованию страхового броке-
ра Willis Towers Watson, в  мире 
с  2013 года по конец второго 
квартала 2018 года в Insurtech-

стартапы, связанные со страхо-
ванием жизни и здоровья, было 
инвестировано $5,1 млрд (380 ра-
ундов инвестиций), а со страхо-
ванием от несчастных случаев 
и  имущественным страховани-
ем  — $4,2  млрд (460 раундов). 
58% всех вложений приходится на 
США, 7% инвестиций досталось 
британским стартапам, по 5% — 
германским и китайским, 4% — 
индийским, 3% — французским. 
На остальные страны приходят-
ся оставшиеся 18% инвестиций.

На фоне неразвитого состоя-
ния Insurtech-рынка в России со-
здать большую компанию можно, 
но для этого надо будет не толь-
ко разработать продукт, который 
сложно скопировать, но и изме-
нить отношение жителей стра-
ны к самой идее страхования, го-
ворит генеральный директор и 
основатель Insurtech-компании 
Adaperio Алексей Данилов. «В Рос-
сии культура страхования пока 
находится в зачаточном состоя-
нии, и уровень доверия к страхо-
вым компаниям — один из самых 
низких в сегменте потребитель-
ского взаимодействия», — отме-

чает он. Кроме того, не стоит за-
бывать про саму суть страхова-
ния — принятие на себя рисков, 
а следовательно, необходимость 
борьбы с мошенничеством со сто-
роны недобросовестных клиен-
тов, добавляет Данилов.

Планы Mango по созданию 
маркетплейса с продуктами дру-
гих страховщиков  — вещь ло-
гичная, так как это позволя-
ет тестировать спрос клиентов 
на продукты, говорит генераль-
ный директор медицинского 
Insurtech-проекта BestDoctor 
Марк Саневич.  Компания, по его 
мнению, затем может использо-
вать полученные данные для со-
здания собственного продукта. 
Есть страховые рынки, которые 
в России пока не созданы, — это, 
например, страхование гаджетов 
на выходные или на время отпу-
сков. «Сейчас самое горячее вре-
мя, чтобы создать свой рынок 
и в скором времени занять там 
лидирующую позицию», — отме-
чает Саневич. 

При участии 
Георгия Перемитина

Т Е Х Н О Л О Г И Я
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Руководитель для Mango 

Виктор Лавренко в 2000-х годах основал поисковик Nigma.ru 
(в него инвестировал $3,4 млн фонд Юрия Мильнера Digital Sky 
Technologies), но не смог привлечь пользователей. В начале 
2010-х годов он уехал во Вьетнам, где создал компанию Coc 
Coc — разработчика собственного браузера и поисковой систе-
мы. Coc Coc стал крупным игроком на вьетнамском интернет-
рынке: по данным StatCounter на август 2018 года, это второй 
по популярности браузер в стране после Google Chrome с долей 
рынка 15,61% и второй поисковик (4,09%). В 2015 году в Coc Coc 
$14 млн инвестировал немецкий издательский дом Hubert Burda 
Media. В августе стало известно, что Лавренко возвращается 
из Вьетнама в Москву, чтобы заняться запуском страховой ком-
пании Mango.

Что такое «Альфа-Групп» 

«Альфа-Групп» управля-
ет различными бизнеса-
ми в сфере финансовых 
услуг (ABH Holdings S.A., 
«АльфаСтрахование», 
УК «Альфа-Капитал», Alfa 
Asset Management S.A.), 
инвестиций (инвести-
ционная А1), розничной 
торговли (X5 Retail 
Group), а также водо-
снабжения («Росводо-
канал»), производства 
минеральной воды (IDS 
Borjomi Inte rnational) 
и др. Группа не имеет 
единого юридического 
оформления. Альфа-
банк через несколько 
компаний контроли-
руется зарегистриро-

ванной в Люксембурге 
ABH Holdings S.A., 
которая принадлежит 
Михаилу Фридману 
(32,8632%), Герма-
ну Хану (20,9659%), 
Алексею Кузьмичеву 
(16,3239%), Петру Аве-
ну (12,4018%), Андрею 
Косогову (3,6716%), 
а также UniCredit S.p.A. 
(9,9%) и фонду иссле-
дования онкологиче-
ских заболеваний Mark 
Foundation for Cancer 
Research, зарегистриро-
ванному на Каймановых 
островах (3,8736%). 
АО «АльфаСтрахо-
вание» принадлежит 
ООО «ЮНС Холдинг» 

(99,9%) и миноритар-
ным акционерам, а ее 
конечным владельцем 
является люксембург-
ская CTF Holdings S.A. 
ООО «УК «Альфа-Ка-
питал» принадлежит 
в равных долях двум 
российским компани-
ям, которые, в свою 
очередь, учреждены 
иностранными юрлица-
ми — люксембургской 
Alfa Capital Investments 
Holdings S.A. и Alfa Asset 
Management Holdings 
Limited с Британских 
Виргинских островов. 
Из отчетности компании 
следует, что конечны-
ми ее бенефициарами 

с долей владения более 
15% являются Михаил 
Фридман, Герман Хан 
и Алексей Кузьмичев. 
X5 Retail Group по 
состоянию на конец 
2017 года на 47,86% при-
надлежала CTF Holdings 
S.A., а также Intertrust 
Trustees Ltd (11,43%) 
и миноритарным акцио-
нерам с владением ме-
нее 3%. Инвестиционная 
компания A1, по данным 
СПАРК, принадлежит 
гибралтарской Logford 
Investments Company 
Limited (99,99%), а также 
Александру Файну.
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Morgan Stanley прогнозирует почти трехкратное увеличение рынка  
e-сommerce в России

Пятилетка онлайн-роста
По оценке Morgan Stanley, су-

ществует прямая связь между 
временем, которое потребитель 
проводит в Сети, и его готовно-
стью совершать онлайн-покуп-
ки. «Мы считаем, что Россия до-
стигла критического уровня ро-
ста количества «зрелых» интер-
нет-пользователей, что приведет 
к увеличению числа покупок он-
лайн».

Российские пользователи тра-
тят значительные средства в за-
рубежных интернет-магазинах. 
Этому способствовала рецессия 
в 2015 году, когда многие пользо-
ватели стали искать в интернете 
товары с более привлекательны-
ми ценами, чем в офлайне.

Претенденты  
на звание лидера

По мнению Morgan Stanley, на по-
корение российского рынка в пер-
вую очередь претендуют совмест-
ные предприятия, созданные 
с  участием крупнейших отече-

ственных интернет-компаний — 
«Яндекса» и Mail.Ru Group.

В апреле 2018 года «Яндекс» 
и Сбербанк закрыли сделку по со-
зданию совместного предприятия 
за 60 млрд руб., из которых 30 млрд 
руб. пойдут на инвестиции. Сторо-
ны получили по 45% в СП, еще 10% 
отошли его менеджменту. Компа-
нии планируют создать на базе «Ян-
декс.Маркет», который до сих пор 
развивался в основном как сервис 
для сравнения цен, полноценный 
маркетплейс (площадка электрон-
ной торговли) по примеру амери-
канской Amazon, который обеспе-
чит логистику и доставку товаров, 
а также адаптацию контента на 
русский язык, пояснял РБК дирек-
тор по международному развитию 
«Яндекс.Маркет» Алекс Васильев.

В сентябре 2018 года было объ-
явлено о планах по созданию со-
вместного предприятия Mail.Ru 
Group и китайской Alibaba на базе 
AliExpress Russia. Alibaba должна 
внести в компанию свой россий-
ский бизнес AliExpress и Tmall и 
денежные средства и получить 

48% СП, а также 10% Mail.Ru Group. 
«МегаФон» в обмен на долю в Mail.
Ru Group получит 24% в СП. Mail.
Ru Group внесет свой маркетплейс 
Pandao и денежные средства и по-
лучит 15%. Оставшиеся 13% СП 
должен получить Российский фонд 
прямых инвестиций (РФПИ) в об-
мен на инвестиции в $300 млн.

Среди преимуществ СП «Ян-
декса» и Сбербанка в Morgan 
Stanley называют большее коли-
чество клиентов банка (70% на-
селения России), пользователей 
его мобильного приложения (11 
млн в день), аудиторию «Яндекс.
Маркет» (20 млн). Аналитики по-
лагают, что СП сможет использо-
вать 14 тыс. отделений Сбербан-
ка по стране как пункты выдачи 
приема и выдачи заказов, а также 
400 тыс. водителей «Яндекс.Так-
си» для доставки. Преимущества 
AliExpress Russia — экспертиза и 
опыт Alibaba в электронной ком-
мерции и возможность использо-
вать уже имеющиеся договоренно-
сти вошедших в СП торговых пло-
щадок. Mail.Ru Group имеет доступ 

более чем к 90% населения России 
через свои соцсети «ВКонтакте» 
и «Одноклассники».

В то же время аналитики Morgan 
Stanley не списывают со счетов дру-
гих онлайн-ретейлеров, например 
Ozon. Компания предлагает раз-
личные категории товаров и обла-
дает развитой сетью складов и до-
ставки, которая позволяет доста-
вить товар на следующий день по-
сле заказа 40% населения России.

Что необходимо 
для победы

По оценке Morgan Stanley, ли-
дер может занять 60% рынка 
e-сommerce в России. Стоимость 
такой компании может составить 
$9,8 млрд. По мнению авторов ис-
следования, ролевой моделью для 
России является китайский рынок 
электронной коммерции, поэтому 
лидер должен развивать модель 
маркетплейса. Ему предстоит зна-
чительно инвестировать в разви-
тие логистики (создание складов 
и организацию «последней мили» 

доставки) и запустить программу 
финансовой поддержки постав-
щиков (например, помогать им 
получать кредиты).

Из-за низкой плотности насе-
ления в России одни из самых вы-
соких цен на логистические услу-
ги, а  скорость доставки низкая. 
По мнению аналитиков Morgan 
Stanley, онлайн-компаниям имеет 
смысл кооперироваться с офлайн-
сетями, в первую очередь продук-
товыми ретейлерами X5 Retail 
Group (владеет сетями «Перекре-
сток», «Пятерочка», «Карусель»), 
«Магнитом» и «Лентой», которые 
располагают большим количе-
ством дистрибьюторских центров 
и магазинов — потенциальных то-
чек выдачи онлайн-покупок.

Подобное сотрудничество уже 
началось. В сентябре X5 получила 
разрешение Федеральной анти-
монопольной службы на покупку 
50% компании «Цифровые техно-
логии будущего», которая развива-
ет ячейки для получения посылок 
под брендом «Халва», «Магнит» 
договорился о сотрудничестве 

П Е Р С П Е К Т И В А

Рынок электронной торговли в России 

Источник: Morgan Stanley

1,292 
трлн руб. достигнет рынок  
онлайн-ретейла в России в 2018 году, 

до 3,491 
трлн руб. он вырастет  
к 2023 году по прогнозу  
Morgan Stanley

$1 млрд 
могут составить инвестиции в рынок онлайн-ретейла 
в России в ближайшие пять лет по оценке Morgan 
Stanley

59,4% 
(63 млн) от общего числа интернет-пользователей 
в России в 2017 году совершали онлайн-покупки

806 
млрд руб. — объем 
внутреннего рынка 
онлайн-ретейла 
в России в 2018 году, 

16% 
придется на «Яндекс.
Маркет» — это 
наибольшая доля 
в сегменте

16,64 
тыс. 
руб. —
средняя трата  
россиян в 2017 году 
на онлайн-покупки, 
по сравнению с 2016-м 
она снизилась на 

10%
486 млрд 
руб. составит в 2018 году в России рынок трансграничного онлайн-ретейла, 
48% — доля AliExpress, лидера сегмента

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 
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По оценке Morgan Stanley, лидер может 

занять 60% рынка e-сommerce в России. 

Стоимость такой компании может 

составить $9,8 млрд. По мнению авторов 

исследования, ролевой моделью для 

России является китайский рынок 

электронной коммерции, поэтому лидер 

должен развивать модель маркетплейса

«Дочка» «Роснефти» обвинила ЛУКОЙЛ 
в завышении тарифов на перевалку

Варандейское эхо 
долетело до ФАС
АЛИНА ФАДЕЕВА,  
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

«Роснефть», не сумев убедить 
ЛУКОЙЛ снизить цену пере-
валки нефти с их совместного 
проекта «Башнефть-Полюс» 
на севере России, пожало-
валась на компанию в ФАС. 
ЛУКОЙЛ злоупотребляет 
монопольным положением, 
считает компания.

Монополисты 
из ЛУКОЙЛа

«Дочка» «Роснефти» пожаловалась 
на ЛУКОЙЛ в Федеральную анти-
монопольную службу (ФАС): по ее 
мнению, крупнейшая частная неф-
тяная компания, пользуясь моно-
польным положением, установила 
неоправданно высокие ставки на 
перевалку нефти на своем Варан-
дейском терминале. Об этом РБК 
рассказали два источника, близкие 
к совместному предприятию этих 
двух компаний — «Башнефть-По-
люс» — и ЛУКОЙЛу.

«Башнефть», подконтрольная 
«Роснефти», и «Башнефть-Полюс» 
(у «Башнефти» — 75,1%, у  ЛУК-
ОЙЛа  — 24,9%) действительно 
обратились в регулирующие ор-
ганы с  заявлением, подтвердил 
РБК представитель «Роснефти». 
Эти две компании попросили 
проверить экономическую обос-
нованность цены, установленной 
за перевалку нефти через терми-
нал Варандей. Такие действия 
направлены на защиту интере-
сов всех акционеров «Башнефть-
Полюс», в  том числе и самого  
ЛУКОЙЛа, указывает представи-
тель «Роснефти». Именно «Баш-
нефть-Полюс» должна являться 
центром прибыли для участников 
этого СП, сказал он.

Один из источников РБК ска-
зал, что жалоба на ЛУКОЙЛ была 
подана еще летом, но первые слу-
шания пройдут сегодня, 1 октя-
бря. Эту дату подтверждает еще 
один собеседник РБК, близкий 
к  ЛУКОЙЛу. Представитель ФАС 
не ответил на запрос РБК, пред-
ставитель ЛУКОЙЛа отказался от 
комментариев. 

Спорная ставка

«Роснефть» и ЛУКОЙЛ спорят 
о ставке перевалки через терминал 
Варандей в Арктике, принадлежа-
щий ЛУКОЙЛу, с начала 2017 года. 
Это произошло после того, как 
«Роснефть» купила контрольный 
пакет «Башнефти» и стала парт-
нером ЛУКОЙЛа в СП «Башнефть-
Полюс», которое разрабатывает 
месторождения им. Требса и Ти-
това на севере Ненецкого авто-
номного округа. Стоимость отгруз-
ки крайне важна для «Роснефти», 
так как «Башнефть-Полюс» прода-
ет всю нефть трейдеру ЛУКОЙЛа 

Litasco по цене, из которой вычи-
тается ставка на перевалку, объяс-
нили РБК два источника РБК, близ-
кие к акционерам СП.

Варандей — единственно воз-
можный пункт отгрузки нефти 
с месторождений им. Требса и Ти-
това с запасами около 140 млн т 
(данные на конец 2015 года). 
Они находятся слишком далеко 
от магистрального трубопровода 
«Транснефти» и не подключены 
к трубе. Ставка на перевалку неф-
ти на Варандее составляет $38 за 
тонну, рассказывали РБК источни-
ки, близкие к акционерам «Баш-
нефть-Полюс». Это выше средне-
рыночных $2–3 за тонну, но мо-
жет быть оправдано конструк-
цией терминала. Варандейский 
отгрузочный причал стоимостью 
в $1,1 млрд стоит во льдах в 21 км 
от берега: прибрежная зона ока-
залась слишком мелководна для 
танкеров. Этот причал работает 
круглогодично. «Мы считаем, что 
сегодня это объективные затра-
ты, ведь Варандей — уникальный 
объект, который работает в Арк-
тике. Это не просто терминал, это 
технологический объект, который 
делает доподготовку, в том числе 
и нефти. Плюс здесь идет смеше-
ние — блендинг нефти», — говорил 
в интервью «Коммерсанту» в дека-
бре 2017 года совладелец ЛУКОЙЛа 
Вагит Алекперов.

В конце 2016 года, уже после пе-
рехода под контроль «Роснефти», 
«Башнефть-Полюс» заключила 
с Litasco новый контракт на прода-
жу нефти с учетом старой ставки на 
перевалку, но стороны договори-
лись пересмотреть условия в пер-
вые три месяца 2017 года, расска-
зывали источники РБК. Компании 
обсуждали множество вариантов: 
ЛУКОЙЛ предлагал скидку в $10 
на тонну и просил заключить дол-
госрочный контракт, «Роснефть» 
просила скидку в $20 на тонну, 
но отказывалась заключать такой 
контракт, добавляли они. «Рос-
нефть» даже задумалась о строи-
тельстве трубы к магистральному 
трубопроводу «Транснефти» Уса — 
Ухта — Ярославль, чтобы избавить-
ся от зависимости от терминала  
ЛУКОЙЛа. Но труба обошлась бы 
компании слишком дорого (око-
ло 5 млрд руб.), а стройка заня-
ла бы два-три года, этот вариант 
был отвергнут, говорили источ-
ники РБК. В конце концов «Рос-
нефть» сократила в два раза до-
бычу на месторождениях им. 
Требса и Титова, снизив отгруз-
ку и платежи в адрес Litasco. Сама 
компания объясняла решение до-
говоренностями России с ОПЕК 
об ограничении добычи. Но по-
сле того как участники соглаше-
ния фактически договорились об 
отмене ограничений, «Башнефть-
Полюс» не восстановила добычу 
в прежнем объеме, рассказывали 
собеседники РБК. За семь меся-

цев 2018 года «Башнефть-Полюс» 
добыла 637 тыс. т нефти, сообщал 
«Интерфакс» со ссылкой на ЦДУ 
ТЭК. В прошлом году компания 
добыла 2 млн т.

Спорный вопрос с 2017 года 
обсуждается на совместной груп-
пе двух компаний, которую воз-
главляет первый исполнитель-
ный вице-президент ЛУКОЙЛа 
Равиль Маганов и вице-прези-
дент «Роснефти» Андрей Шиш-
кин, рассказывал «Коммерсанту» 
Алекперов. Но решения до сих 
пор не найдено. ФАС может по-
пытаться установить справедли-
вый тариф для Варандея, но сде-
лать это будет крайне сложно: 
условия уникальные, с  чем их 
сравнивать — непонятно, гово-
рит аналитик Raiffeisenbank Ан-
дрей Полищук. В 2011 году «Баш-
нефть» получила лицензию на 
месторождения им. Требса и Ти-
това вблизи участков ЛУКОЙЛа 
с уже построенной инфраструк-
турой, напоминает он.

«Конфликт можно решить пу-
тем продажи доли «Роснефти» 
в  «Башнефть-Полюс» ЛУКОЙЛу, 
у которого есть свободные сред-
ства, но обеспеченность запаса-
ми значительно ниже, чем у «Рос-
нефти»,  — полагает Полищук. 
ЛУКОЙЛ может довольно доро-
го заплатить исходя из оцен-
ки совместного предприятия 
в $2  млрд, считает он. Но «Рос-
нефть», как правило, не прода-
ет контроль в добычных проек-
тах, напоминает эксперт. Если 
госкомпания сама выкупит долю 
ЛУКОЙЛа, ей все равно придется 
договариваться о стоимости ин-
фраструктурных услуг, заключает 
он. Представитель «Роснефти» не 
комментирует возможность про-
дажи доли в «Башнефть-Полюс».

Штаб «Роснефти»

Несколько недель назад «Рос-
нефть» создала специальный штаб 
по взаимодействию с ЛУКОЙЛом, 
рассказали РБК два человека, близ-
кие к обеим компаниям. Он дол-
жен согласовывать любые опера-
ции структур «Роснефти» с этой 
компанией, говорит источник, 
близкий к «Роснефти». Правиль-
нее называть структуру не шта-
бом, а специальной рабочей груп-
пой, она создана в первую очередь 
для того, чтобы добиться сниже-
ния ставки на перевалку на Варан-
дее, утверждает источник, близ-
кий к ЛУКОЙЛу. «Вопросы, кото-
рые поднимает «Роснефть», слиш-
ком глобальны и остры, чтобы их 
решали на местах между собой  
«ЛУКОЙЛ-Транс», «Башнефть-По-
люс» и Litasco, объясняет он. На во-
прос о функционале штаба пред-
ставитель «Роснефти» порекомен-
довал «адекватней воспринимать 
реальность», добавив, что «ника-
ких штабов не существует». 
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Как увеличится объем рынка онлайн-
ретейла в России, млрд руб.
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с «Почтой России», ряд офлайн-ре-
тейлеров сотрудничают с сервисом 
онлайн-доставки товаров iGoods.

Кто от этого выиграет

Несмотря на перспективность рос-
сийского рынка электронной ком-
мерции, Morgan Stanley снизил це-
левую стоимость акций Yandex N.V. 
(головная компания для «Яндекса») 
с $44 до $37 на ближайший год. Ана-
литики объясняют, что совместное 
предприятие будет приносить «Ян-
дексу» убытки в ближайшие четыре 
года. Кроме того, компании придет-
ся увеличивать инвестиции в «Ян-
декс.Такси» для развития направле-
ния доставки еды. Целевая цена для 

Mail.Ru Group была снижена с $38 
до $30 из-за общих макроэкономи-
ческих факторов. Она не учитывает 
планы по созданию СП с Alibaba, так 
как сделка еще не закрыта. Если это 
произойдет, целевая цена Morgan 
Stanley для акций компании соста-
вит $33.

В пятницу, 28 сентября, на за-
крытии торгов на NASDAQ акции 
Yandex N.V. стоили $32,89 за шту-
ку, капитализация компании, по 
данным Bloomberg, равнялась 
$10,8  млрд. Котировки Mail.Ru 
Group на Лондонской фондовой 
бирже составляли $27,02, рыноч-
ная стоимость — $5,95 млрд (капи-
тализация Amazon — $976,95 млрд, 
Alibaba — $427 млрд).

По оценке главы АКИТ Арте-
ма Соколова, консолидация рын-
ка в руках нескольких игроков не 
сильно скажется на потребителе — 
проблем с обеспечением рынка нет 

и сейчас, ассортимент товара разно-
образен и представлен во всех цено-
вых категориях. «Объем рынка бу-
дет расти в первую очередь за счет 
укрепления позиций иностранных 
игроков. AliExpress уже сейчас зани-
мает 18% рынка, а после создания СП  
с Mail.Ru Group и поддержки со сто-
роны государства в лице РФПИ эта 
доля будет расти», — считает Соко-
лов. По его мнению, появление бон-
довых складов (с облегченными пра-
вилами ввоза и низкой таможенной 
пошлиной), которые сейчас так ак-
тивно лоббируют китайцы, «сотрет 
всех российских конкурентов».

Эксперт рынка онлайн-коммер-
ции Алексей Петровский также счи-
тает, что на потребителях консоли-

дация рынка не скажется. «Воз-
можно, большее проникновение 
электронной коммерции позволит 
людям в регионах чаще заказывать 
китайские товары, предпочитая им 
поход в обычный магазин», — отме-
тил он.

Однако президент Националь-
ной ассоциации дистанционной 
торговли Александр Иванов сомне-
вается, что прогноз Morgan Stanley 
сбудется и рынок будет сконцен-
трирован в руках двух-трех игроков. 
«Внутри страны есть как минимум 
еще пятерка игроков, способных 
повлиять на распределение долей. 
В любом бизнесе не все определяет-
ся исключительно объемами вложе-
ний — важны еще идеи и компетен-
ции», — указал Иванов. По его сло-
вам, потребителю и продавцу хоро-
шо, пока есть конкуренция между 
магазинами и маркетплейсами, в ее 
отсутствие рынок не развивается. 
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Какие доходы может принести производство травяного напитка

Отчаянный прорыв
КСЕНИЯ МЕЛЬНИКОВА, 
ИЛЬЯ НОСЫРЕВ

Оксане Черкашиной так 
понравился иван-чай, что 
она решила заняться его 
промышленным производ-
ством. В 2017 году оптовые 
продажи чая «Купеческий» 
принесли ей 142 млн руб. 
выручки.

«На выставке «Продэкспо» к нам 
подошел мужчина попробовать 
наш чай со стевией — натураль-
ным сахарозаменителем,  — 
вспоминает Оксана Черкашина, 
основательница нижегородской 
компании  — производителя 
иван-чая «Купеческий». — Про-
дегустировав напиток, он ушел, 
но уже через пять минут вернулся 
и спросил, можно ли купить не-
сколько упаковок. Торговать на 
выставке было нельзя, но он нас 
уговорил. Сейчас каждое такое 
мероприятие приносит нам около 
400 тыс. руб. выручки».

Для сбора своей первой партии 
иван-чая еще в 2013 году 50-лет-
няя Черкашина вместе с семьей 
ездила на легковом автомобиле 
в поселок Ильино Нижегородской 
области. «В полях и лесах было 
полно этого растения, но чай 
из него делали немногие: люди 
продолжали считать его сорня-
ком», — говорит предпринима-
тельница. Собранные и фермен-
тированные листья она вручную 
сушила в обычной духовке и под 
солнцем во дворе собственного 
дома, а полученные 5 кг чая раз-
дала друзьям и знакомым. Сего-
дня Черкашина продает иван-чай 
«Купеческий» нескольким круп-
ным продуктовым сетям, таким 
как «Пятерочка» и «Перекресток 
Экспресс», а также сотне с лиш-
ним небольших магазинов. В про-
шлом году этот бизнес принес ей 
142 млн руб. выручки и около 
61 млн руб. прибыли.

Короли вяленой рыбы

Оксана Черкашина пришла в биз-
нес еще в 1990-х. Переехав в пере-
стройку с семьей из Чирчика (город 
в Ташкентской области Узбекиста-
на) в Астрахань и получив там об-
разование инженера-ихтиолога, 
она вместе с мужем Станиславом 
Тювильдиным занялась оптовой 
торговлей вяленой рыбой. Начи-
нали супруги в 1994 году с четы-
рех мешков товара, привезенных 
поездом из Астрахани в Нижний 
Новгород. К 2000 году они пере-
гоняли рыбу 20-тонными фурами, 
получая около 10 млн  руб. при-
были в год. «Мы стали королями 
вяленой рыбы в Нижегородской 
области», — гордится предприни-
мательница.

В начале 2000-х годов Черка-
шина задумалась о запуске еще 
одного бизнеса. «Дела шли хоро-
шо, но мне хотелось иметь запас-

ной аэродром: мало ли что могло 
случиться с основным делом, — 
объясняет она. — Да и постоянно 
пахнуть рыбой мне, честно гово-
ря, надоело». В 2004 году супруги 
приобрели сепаратор-пресс для 
переработки курятины и полураз-

рушенное здание на 300 кв. м, где 
вместе с двумя нанятыми сотруд-
ницами стали производить полу-
фабрикаты (фарш, филе и т.п.).

Продавали товар также оптом, 
поначалу развозом по клиентам 
занимался сам Черкашин (к тому 

времени рыбный бизнес супруги 
закрыли). За счет того, что в каче-
стве сырья предприниматели за-
купали кур-несушек, а реализо-
вывали полуфабрикаты по цене 
более дорогих бройлеров, рента-
бельность производства состав-

ляла около 42,5%. К 2014 году их 
ООО «ВК» разрослось до 100 со-
трудников, а его оборот достиг 
120 млн руб., прибыль — около 
48 млн руб.

Иван-чай Черкашина впер-
вые попробовала еще зимой 
2012  года, будучи беременной 
четвертым сыном. «Муж принес 
баночку с чудо-заваркой прямо 
в роддом»,  — вспоминает она. 
Узнав о полезных свойствах по-
нравившегося напитка, предпри-
нимательница поначалу решила 
делать его вручную. Но сломав 
летом 2013 года несколько мя-
сорубок (в них прокручивались 
листья кипрея, из которого де-
лают иван-чай) и получив лишь 
5 кг чая из собранных 50 кг сы-
рья, пришла к выводу: без про-
фессионального оборудования 
не обойтись. «По предыдущему 
опыту я понимала, что, закупив 
оборудование, можно делать про-
дукт в разы качественнее и выхо-
дить на хорошие объемы произ-
водства. Многим существующим 
игрокам не  хватало средств на 
приобретение машин, и поэто-

Несмотря на рост количества российских ретейлеров, закупающих иван-чай «Купеческий», около 75% выручки предприятиям 
Оксаны Черкашиной сегодня приносят зарубежные оптовые заказы

Чайные пристрастия

По данным ГК «Step by 
Step», в 2017 году в Рос-
сии было расфасовано 
около 103,2 тыс. т чая. 
Большая часть этого про-
дукта была доставлена 
из-за рубежа (в основ-
ном из Китая). Объем 
розничных продаж чая 
в России стабильно 
растет на протяжении 
вот уже нескольких лет. 
Так, в 2014 году общий 
объем продаж в стране 
составлял 125,4 млн руб., 
а в 2017 году достиг 
178,8 млн руб. Положи-

тельная динамика во 
многом была обуслов-
лена увеличением стои-
мости чая, замечают 
в агентстве.

Каждая двадцатая 
чаинка
Еще недавно иван-чай 
делали отдельные люби-
тели. Сегодня его доля 
на российском рынке 
чая оценивается в 5%, 
говорит Лада Кцоева, ру-
ководитель направления 
инициативных исследова-
ний и бизнес-планирова-

ния Step by Step. «Спрос 
на этот продукт растет, 
что обусловлено повыше-
нием осведомленности 
общества о его полезных 
свойствах», — добавляет 
Кцоева. Крупнейшими 
поставщиками иван-чая, 
по ее словам, являются 
две компании — «Айди-
го» и «Можно» (обе 
из Екатеринбурга).

Травяной экспорт
На иван-чай все чаще об-
ращают внимание зару-
бежные потребители: се-

годня он экспортируется 
в Германию, Италию, 
США и другие страны.
«За рубежом люди пе-
реходят от обычного 
чая к чайным напиткам 
с добавками, травами, 
который не нуждает-
ся в сахаре, молоке и 
обладает полезными 
свойствами, — рассказы-
вает Кцоева. — Иван-чай 
позиционируется там как 
элитарный качественный 
чай премиум-сегмента».
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му на рынке то и дело встречал-
ся некачественный продукт. В на-
шем распоряжении как раз были 
свободные средства, которые 
приносило ООО «ВК», — их мож-
но было вложить в чайное обору-
дование».

Дурную траву 
с поля в дом

Закупать оборудование: фер-
ментаторы, роллеры, сушиль-
ные шкафы и др. — Черкашина 
решила в Китае. «Как раз там 
можно научиться делать чай по 
всем правилам», — поясняет она. 
Договорившись с 16 фабриками 
в разных городах КНР, предпри-
нимательница вместе с мужем 
и  сыном, знающим английский 
и китайский, отправилась в Китай. 
За две недели им удалось посетить 
почти все намеченные заводы и 
узнать все необходимое о методе 
изготовления чая.

Китайские фабрики делали его 
так: сначала завяливали листья, 
вороша в контейнерах, а затем 
скручивали их в роллере, фермен-
тировали в условиях повышенной 
влажности и сушили. Оборудова-
ние (пять роллеров, семь сушиль-
ных печей, экструдер, фермента-
тор, пресс и др.) Черкашина зака-
зала у китайских производителей 
по возвращении в Россию. На это 
она потратила в общей сложности 
около 11 млн руб. Еще в 10 млн руб. 
обошлось строительство первого 
цеха в Нижнем Новгороде площа-
дью около 600 кв. м.

Запустила производство пред-
принимательница в 2014 году. 
К  этому времени она успела 
адаптировать оборудование под 
изготовление именно иван-чая. 
«Я заметила, что у многих игро-
ков, даже у тех, кто приобрел про-
фессиональные машины, — иван-
чай сгоревший, — рассказывает 
Черкашина. — Экспериментируя 
с температурой в печах, я поня-
ла, что это происходит потому, 
что большинство игроков просто 
копируют китайский метод про-
изводства обычного чая. Листья 
у него другие — жесткие, грубые, 
поэтому в Китае его и сушат при 
80–90 градусах. Иван-чай неж-
ный, и мы сушим его при 45 гра-
дусах». Правда, из-за этого, до-
бавляет предпринимательница, 
сушка идет в два раза медленнее 
и приходится больше тратиться 
на электричество.

Занимаясь настройкой произ-
водства, Черкашина договори-
лась о поставках сырья с частны-
ми сборщиками из Нижегород-
ской области, Иваново, Брянска 
и т.д. С началом сезона, в июле 
2014-го, они начали доставлять 
предпринимательнице по 1–3 т 
свежих листьев кипрея за раз, 
получая за каждый килограмм от 

30 до 50 руб. Сезон заканчивал-
ся в сентябре, и чтобы успеть за-
пастись товаром на весь год, Чер-
кашина с мужем стали возить на-
нятых сборщиков в поля на своих 
легковых машинах. Каждый такой 
сборщик собирал в среднем 80–
100 кг за день.

Нечаянно-негаданно

С первыми оптовыми заказчика-
ми иван-чая «Купеческий» (прода-
жи ведутся через ООО «ВК» и ИП 
Черкашина), так же как и с инве-
стициями, предпринимательнице 
помогло куриное производство: 
заказчики куриных полуфабри-
катов из Казахстана стали поку-
пать у проверенного поставщика 
и новый продукт. Стоимость чая 
для них составляла 2,5 тыс. руб. 
за 1 кг. К концу 2014 года заказы-
вать чай стали и небольшие про-
дуктовые магазины в Дзержинске 
и Нижнем Новгороде. За весь год 
предпринимательница продала 
7 т иван-чая, которые принесли 
ей 10,5 млн руб. выручки и око-
ло 5,2 млн руб. прибыли. Добавив 
к этим деньгам еще 5 млн руб., 
она построила второй цех той же 
площади.

«Поначалу среди клиентов 
у нас были только небольшие оп-
товики — в крупные сети зайти 
не удавалось, — признается пред-

принимательница. — Они еще не 
воспринимали нас всерьез: порой 
мы заполняли заявку на сайте, 
ждали 90 дней, пока наш запрос 
рассмотрят, а в итоге все равно по-
лучали отказ».

Ситуацию спасла выставка 
«Продэкспо», в которой Черка-
шина впервые приняла участие 
в феврале 2015 года. Сразу после 
нее предпринимательница нако-
нец-то договорилась с первым 
крупным клиентом — сетью аптек 
«Формула-ФР», которая заказала 

«Купеческий» сразу на 8 млн руб. 
«Я знала, что клиентам стоит толь-
ко попробовать наш чай, и они 
сразу в него влюбятся, — уверяет 
Черкашина. — Участие в выстав-
ке стало правильным ходом — так 
мы начали знакомить крупных за-
казчиков с пока неизвестным по-
ставщиком».

Чтобы успеть запасти по-
больше чая на год, в середине 
2015  года предпринимательни-
ца купила «газель» Next на 18 че-
ловек: «Теперь можно было во-
зить сборщиков массово и соби-
рать сразу много сырья». За весь 

2015 год ее команда смогла про-
извести и продать 21 т иван-чая. 
Оборот составил 31,5 млн руб., 
прибыль — 12,6 млн руб. Около 
25% выручки принес заказ сети 
аптек «Формула-ФР».

В 2016–2017 годах благодаря 
регулярному участию в «Продэкс-
по», где Черкашина стала прово-
дить целые дегустационные пред-
ставления, в число клиентов доба-
вились сеть петербургских мага-
зинов «Море чая», самарская сеть 
«Пеликан», магазины «Круста» 

в Сергиевом Посаде, а также ка-
захстанское подразделение Metro 
Cash & Carry и дистрибьюторы 
из Польши, Сербии, Белоруссии и 
с Украины. «Иван-чай есть в на-
шем ассортименте с 2005 года, го-
ворит Александр Чудок, генераль-
ный директор ТД «Рубин» (сеть из 
60 магазинов «Море чая»). — С Ок-
саной Черкашиной я познакомил-
ся в Москве на специализирован-
ной выставке в 2016 году. Мне 
очень понравилась ее увлечен-
ность этим продуктом и умение 
красиво его подать. Попробовав 
образцы ее чая, я решил ввести 
в ассортимент «Моря чая» ее ка-
чественно сделанный и вкусный 
«Купеческий». Вот уже третий год 
мы представляем его во всех на-
ших магазинах».

В 2018 году следом за регио-
нальными ретейлерами с зака-
зом к Черкашиной пришли и ма-
газины розничного оператора 
X5  Retail Group: «Перекресток 
Экспресс» и региональные «Пя-
терочки». «Мы начали сотрудни-
чество в июне этого года в рамках 
программы поддержки и разви-
тия сотрудничества с локальны-
ми производителями, — поясняют 
в X5 Retail Group. — Благодаря вы-
сокому качеству продукции и ак-
тивному продвижению иван-чай 
торговой марки «Купеческий» де-
монстрирует хорошие результаты 
продаж».

Впрочем, несмотря на рост ко-
личества российских ретейлеров 
среди клиентов, около 75% выруч-
ки сегодня приносят зарубежные 
оптовые заказы, 15% — заказы ап-
течных сетей, а 10% — все осталь-
ные. «На российском рынке кон-
куренция намного выше, чем на 
зарубежном, — пробиться к таким 
гигантам, как «Ашан» или «Маг-
нит», почти нереально, — уверяет 
Черкашина. — А за рубежом наш 
иван-чай идет нарасхват: казах-
ские партнеры, к примеру, закупа-
ют его в виде сырья 20-тонными 
фурами и отправляют в Китай».

За нынешний сезон Черкаши-
на уже успела запасти 121 т иван-
чая — листового черного и зеле-
ного, гранулированного и прессо-
ванного с ягодами, травами и цве-
тами. На ее фабрике постоянно 
заняты 54 человека (переработка 
и фасовка). В сезон (с июля по се-
редину сентября) число работни-
ков вырастает до 220. «В горячую 
пору, когда созревает иван-чай, 
работает вся моя семья — даже 
младший пятилетний сын помо-
гает. Мне приятно, а для них — 
хорошая подработка», — говорит 
Черкашина. 

Иван-чай 
«Купеческий» 
в цифрах

1,3
тыс. руб.— средняя 
оптовая цена 1 кг

40%
— средняя маржа

67 
млн руб. — общие 
инвестиции

200 
кг чая получается 
из 1 т листьев

20% 
расходов — траты 
на электричество

Источник: данные компании

Взгляд со стороны

«Конкуренцию 
мы чувствуем 
довольно сильно»
Дмитрий Синицын, 
основатель компании «Айдиго»

«Рынок иван-чая растет 
последние три-четыре года 
в среднем на 200–300% в 
год. За это время этот про-
дукт переместился из ин-
тернета и аптек на полки 
розницы и сетевых ретей-
леров, приобрел совре-
менную упаковку. Многие 
производители выросли 
и научились выпускать про-

дукт стабильного качества, 
что совсем не просто в та-
ком новом деле. Пример 
тому — как раз «Купече-
ский». Однако спрос не по-
спевает за предложением: 
многие покупатели не ос-
ведомлены о пользе иван-
чая или воспринимают его 
не как повседневный, а как 
лечебный напиток.
Основные проблемы это-
го рынка — отсутствие 
технических регламентов, 
ГОСТов, ОКВЭДов и т.п. 
В результате появляются 
фальсификаты и продук-

ция, выпущенная без со-
блюдения традиционной 
технологии. Это вводит 
в заблуждение потребителя 
и тормозит развитие целой 
отрасли, которая имеет, 
на мой взгляд, огромный 
потенциал как в России, 
так и за рубежом. Конку-
ренцию мы чувствуем до-
вольно сильно. Появилось 
много новых игроков — 
от микропроизводителей, 
которые делают 500 кг и 
меньше за сезон, до «мон-
стров» типа «Майского 
чая», которые тоже решили 

выходить на этот рынок 
и мечтают о объемах в ты-
сячи тонн». 

«За последние 
десять лет 
потребление 
иван-чая выросло 
до сотен тонн в год»
Александр Чудок, 
генеральный директор 
ТД «Рубин» (сеть магазинов 
«Море чая»)

«Пока в целом потребле-
ние иван-чая составляет 
около 1% от обычного чая, 

но за последние десять лет 
выросло, наверное, от по-
чти ноля до сотен тонн 
в год. Сейчас мы продаем 
примерно 100 кг иван-чая 
в месяц. Работаем именно 
с торговой маркой «Купе-
ческий», потому что в ее 
ассортименте очень много 
сортов, в которых иван-чай 
смешан с разными русски-
ми травами, цветами и яго-
дами. Получилась целая 
палитра прекрасных на-
питков на любой вкус».

Сегодня Оксана Черкашина продает 

иван-чай «Купеческий» нескольким 

крупным продуктовым сетям, а также 

сотне с лишним небольших магазинов. 

В прошлом году этот бизнес принес 

ей около 61 млн руб. прибыли

Иваново детство

Кипрей узколистный (иван-чай, ивановская трава) — травяни-
стое растение, которое на Руси традиционно использовалось 
в народной медицине. Иван-чай содержит ряд полезных органи-
ческих веществ (витамин С, витамины группы В, органические 
кислоты, флавоноиды, лектины, дубильные вещества, танин 
и др.), а также микроэлементов (железо, медь, марганец, калий, 
кальций, фосфор).
Напиток из кипрея — так называемый копорский чай — известен 
на Руси на протяжении нескольких веков. Благодаря противо-
воспалительному и спазмолитическому действию его применя-
ли для лечения желудочных болезней, а также урологических 
заболеваний. В конце XIX века напиток производился в России 
тысячами пудов; существовал даже законодательный запрет 
на подмешивание сушеных листьев кипрея в обычный чай, кото-
рый привозился из-за границы и стоил намного дороже.
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VI ежегодный круглый стол по складской недвижимости

Генеральный партнер

Партнер

Стратегический партнер

Мнение 
эксперта

Цифровая трансформация 
Москвы: вызовы и новые 
возможности для бизнеса

B

Мы получили запрос от предприниматель-

ского сообщества (в первую очередь от 

малого и среднего бизнеса) на получение 

квалифицированных разъяснений по те-

матике цифровой трансформации и новых 

IT-технологий, применимых в бизнесе. 

Как ответ на этот запрос была создана 

Гильдия цифровой экономики и блок-

чейн-технологий. 

Сегодня Гильдия является объединением 

профессионалов в отрасли цифровой эко-

номики. Обратившись туда предпринима-

тели разных направлений могут получить 

профессиональную консультацию в том 

числе по вопросам повышения эффектив-

ности их компаний через автоматизацию 

и внедрение цифровых решений. Для тех, 

кто сам работает над IT-проектами или 

оказывает услуги по цифровизации, 

Гильдия стала экспертной площадкой для 

обмена опытом, обсуждения проблем 

индустрии и путей их решения. Часто 

Гильдия является платформой для фор-

мирования новых деловых партнерств, 

а также кооперации для выполнения 

крупных заказов.
Артем Далевич
МТПП


